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 حفل التكريم
 ))كلمة  الإفتتاح (( 

 :الأستاذ عبد الفتاح أبو مدين الأمسية بالكلمة التالية حافتت
 ..قل إن هدى االله هو الهدى، وأمرنا لنسلم لرب العالمين:  بسم االله الرحمن الرحيم-
 الحمد الله رب العالمين، والصلاة والسلام على من بعثه ربه رحمة للعالمين، سيدنا محمد، وعلى                 -

 : وبعد؛آله وأصحابه أجمعين
 :لام عليكم ورحمة االله وبركاته الس-
أمسيتنا هذه الليلة بتكريم رجل له باع طويل في العمل المختلف، ولا سيما              )  بعون االله ( نبدأ   -

 وهو جدير ذا الاحتفاء لدوره الكبير الَّذي أداه، وما يزال يؤديه بعون االله               ؛اال العلمي والتربوي  
 سيكون الكلام أوسع من هذه المقدمة وأعمق        ؛لرجال العاملين وتقديره، ثم بولاة الأمر الَّذين يقدرون ا      

 .وأبلغ، ولكنني أجوز لأكسب بعض الوقت، ولا أضن على معالي الدكتور رضا بكلمات هو أهل لها
رضا بن محمد سعيد عبيد، وهذه نبذة موجزة من         :   ضيف هذه الليلة معالي الأستاذ الدكتور      -

 :سيرة معاليه الزاخرة بجليل الأعمال
-م١٩٣٦هـ الموافق ١٣٥٥رة عام  ولد معاليه بالمدينة المنو. 
 .هـ١٣٧٨ درس بجامعة القاهرة وحصل على بكالوريوس العلوم عام -
 . بجامعة الملك سعود عين في نفس العام معيداً-
 ابتعث إلى انجلترا في نفس العام، وحصل على درجة الماجستير، ثم درجة الدكتوراة في الكيمياء                  -

 .هـ١٣٨٢زيائية عام الفي
 . مساعداً في الجامعة في نفس العام عين أستاذاً-
 .هـ على درجة أستاذ كيمياء فيزيائية١٣٩٠ حصل عام -
 . بتعيينه رئيساً للمركز الوطني للعلوم والتقنية٨٢/ ١هـ صدر الأمر الملكي رقم ١٣٩٨ في عام -
 بتعيينه مديراً لجامعة    ٨٢/  ١كريم رقم   هـ صدر الأمر الملكي ال    ١٤٠٤ في منتصف ربيع الأول عام       -

 .الملك عبد العزيز بجدة
 : حصل على كثير من الأوسمة والنياشين والميداليات منها-



هـ على وشاح النجم اللامع من الدرجة الرفيعة من حكومة الصين            ١٣٧٨حصل عام   )    أ  (
 .الوطنية

كومة فرانسوا  هـ حصل على وسام جوقة الشرف بدرجة كماندور من ح           ١٤٠١عام  )  ب(
 .ميتران رئيس الجمهورية الفرنسية

 .هـ حصل على وسام الاستحقاق الألماني الكبير من حكومة ألمانيا الاتحادية١٤٠٨عام ) ج(
 على مستوى دول الخليج، تم تكريمه بمنحه وسام قادة مجلس التعاون لدول الخليج العربي عام                   -

 .هـ١٤١٠
 المدى الزمني   - كثيراً   -عبد العزيز خلال عقد من الزمان تفوق         وقد كانت إنجازاته في جامعة الملك        -

الَّذي تمت فيه، لا سيما وأا قد أتت ضمن خطة التنمية الرابعة الطموحة، وحقق معاليه ما يشبه                   
 :المعجزة في الطفرة الكبيرة بالجامعة ومن أهمها

- التجهيز التي كانت تتكون منها الجامعة، حيث          من المباني الحديثة، بدلاً من المباني سابقةِ        العديدِ  تشييد
 متكاملة لكلية العلوم، وكلية الاقتصاد والإدارة،       الانتهاء من مبانٍ  )  بعون االله ثم بجهده الدؤوب    (تم  

وكلية الآداب والعلوم الإنسانية، ومركز الحاسب الآلي، وعمادة شؤون الطلاب، وعمادة شؤون             
 الاحتفالات، ومركز المؤتمرات، ومطابع الجامعة، ومدينة الجامعة        الانتساب، والمكتبة المركزية، وقاعة   

 سريراً، وهو من أهم الإنجازات التي تمت في الجامعة، ويضم العديد من               ٨١٦الطبية التي تضم    
 .الأقسام المتخصصة وسكناً للممرضات

 : وقد اهتم معاليه كثيراً بالندوات الفكرية، ومنها على سبيل المثال-
 .هـ١٤٠٥لفكرية الثانية لرؤساء الجامعات بدول الخليج العربي عام  الندوة ا-
 الدورة الإقليمية للوقاية من الإشعاع النووي، والتي نظمتها الجامعة بالتعاون مع مدينة الملك               -

 .هـ١٤٠٦عبد العزيز للعلوم والتقنية عام 
رعاية صاحب السمو   هـ تحت   ١٤١٠ها عام    الندوة السعودية الأولى عن الطاقة واستخداماتِ      -

 . منطقة مكة المكرمةالملكي الأمير ماجد بن عبد العزيز أميرِ
 : وكان اهتمام معاليه بطلاب الجامعة وافراً بالنسبة للأنشطة غير الصيفية، ومنها-

 الدورة الرياضية الأولى لجامعات دول الخليج العربي، والتي نالت فيها جامعة الملك عبد العزيز                -
 .لىالمرتبة الأو

 أنشطة اجتماعية وترفيهية مختلفة، وأندية طلابية تساعد على تنمية مهارات الطلاب، كالمسرح              -
 .ونادي الاختراعات



 الَّذي اتسم بالإنجازات الضخمة     - وبعد عقد من العطاء المتواصل، تم تتويج هذا المشوار العظيم             -
 .  باختيار معاليه لعضوية مجلس الشورى-والتضحية المتواصلة 

 

  ))كلمة المحتفي سعادة الشيخ عبد المقصود خوجه(( 
 :ثم تحدث سعادة الشيخ عبد المقصود خوجه فقال

 .. بسم االله الرحمن الرحيم-
- الَّذي علم بالقلم، وأصلي وأسلم على خيرِ        اللهِ  الحمد   من ع  لم، سيد الأولين والآخرين   لم وع ..

 .سيدنا محمد، وعلى آله وصحبه
 : أيها الأحبة-
 : السلام عليكم ورحمة االله وبركاته-
-   من  كم الكريم، وأنتم تلتقون في هذه الأمسية الطيبة تكريماً لرائدٍ           بجمعِ  يسعدني أن أرحب 

، فمعالي ضيفنا الكبير    رجالات العلم الأوائل، الَّذين رسخوا صرح العلم في هذا الوطن الشكور لرجالهِ           
ه لقِه، وخ  الرجل الَّذي عرفتموه كبيراً بقدره، ومكانتِ       ..رضا بن محمد سعيد عبيد    :  الأستاذ الدكتور 

 في روحه    تخصصه الأكاديمي النادر، وعلم     في مجالِ  لمع..   واحد مما جعله أعلاماً في رجلٍ    ..  الرفيع
، وقد سعت   ..م، وحيائه الكبير  عه الجَ ه الرفيع، وتواض  لقِ في خ   إلى الأمام، وعلم    دوماً التربوية المتطلعةِ 

ه الجسيمة، لم تتح له      أن مشغولياته الكثيرة، وأعبائِ     بمعاليه، إلاَّ   للاحتفاءِ - طويل    منذ وقتٍ  -نية  الاثني
 . بالترحابِ قبل الأكف له القلوبشرفنا ذا اللقاء، الَّذي نمد ليالفرصةَ

 

 العزيز  كتابهِ في    والجلالِ  العلم، العلم الَّذي ذكره رب العزةِ      لوا رسالةَ نا الكريم ممن حم    ضيفُ -
 الأكاديمية والإدارية، لم تنطبق على       الطويلة في االاتِ    عملهِ ، وعلى امتداد فترةِ   ..ثمانية وعشرين مرة  

 البارزين، وهي أم يتربعون في أبراجهم العاجية،          العلماءِ  التي غالباً ما توجه لبعضِ      معاليه التهمةُ 
 إلى   الحاجةِ  في أمس  لتهم باتمع الَّذي قد يكونُ     صِ  وأمهات الكتب، وتنقطع   ويتقوقعون بين المؤلفاتِ  

، فقد تفادى معاليه منذ البداية تلك الفئة        .. به العامة والخاصة   هم لينتفع  علمِ عطائهم الفكري، وتبسيطِ  
ا  الاام، فكان قائداً ميدانياً في مختلف المرافق التي عمل ا، ومنه             إليها أصابع  يرشِالتي ت )  البرعاجية(

         هـ الَّذي تم   ١٣٩٨ السامي الكريم عام     جامعة الملك سعود التي مارس فيها التدريس، حتى صدر الأمر
تعيينه         التي   الأسسِ م مساهمة فعالة في وضعِ     بموجبه رئيساً للمركز الوطني للعلوم والتقنية، حيث ساه 

  العلم وسيلة للتطورِ    بغيرِ  لا يعترف   العلوم التطبيقية والتقنية في حاضرٍ      أهميةِ  لترسيخِ ؛سار عليها المركز  
 .والرقي



-          هـ، عمل معاليه بكل    ١٤٠٤ها منذ عام     وفي جامعة الملك عبد العزيز، التي تولى إدارت
 والحيوية   من النضج المتدفق بالقوةِ     كبيرةٍ  من الزمان، إلى مرحلةٍ    قدٍ عِ ، ليرتقي ا خلالَ   إخلاص وتفانٍ 

هِفشد عهدهضت مرانيها العالأولى الجامعاتِ إلى مصافِة الكبيرة لتنضم . 
 

 لأساتذا   الطريق  واتمع، ومهد   بين الجامعةِ  لِ التواص سورمد معاليه ج  :   بالإضافة إلى ذلك   -
  غذوا بعلمِ الأجلاء، كي ي تمعِ   والعلميةِ  والأدبيةِ  الفكريةِ  الفعالياتِ هم مختلفوهكذا  .. العريض  في ا ،
 في شتى نواحي     ومؤثرةٍ  فاعلةٍ  الأطراف، لتتحول الجامعة إلى قيادةٍ     كبير والمرغوب من جميعِ   بدأ التلاحم ال  

  دماً لتحقيق الآمال المشتركة نحو غدٍ      ها إيجاباً على المسيرة الهادرة، المتجهة قُ       الحياة، وينعكس تطور 
 .مشرق

 

ضم هذا الواجب   خِ ولا شك أن معالي أستاذنا الدكتور، قد لاقى عنتاً ومشقة كبيرين في                -
الوطني الَّذي نذر له نفسه، ولكن أبداً تبقى النفوسكباراً الكبار . 

 

-       ها المدى الزمني    التي فاقت في حجمِ     العظيمةِ  من الإنجازاتِ   وقد حقق االله على يديه الكثير
اا، ودليلاً على    له في حد ذ     اختياره لمساعديه كان مفخرةً    سن ح القصير الَّذي تمت فيه، وبالتأكيد فإنَّ     

 . الأداء في روعةِ العطاء، قمةً فجاءت معزوفةُ؛له مع الآخرين تعامه، وحسنِلقِ خريمِقوة فراسته، وكَ
 

 العطاء  ز معالي أستاذنا الدكتور رضا عبيد، يقف شاهداً على حجمِ          المبكر الَّذي مي    النبوغَ  إنَّ -
 الَّذي زخ  رت به حيات ه، والتقدير العالم،   أنحاءِ  من مختلفِ   واقتدارٍ لَّذي حظي به عن جدارةٍ     ا  والتكريم 
 ؛رصه وعنايته واهتمامه   من حِ   فيها وأولاها الكثير    على االات التي شارك     اعترافاً بأفضالهِ  ليس إلاَّ 

  حياته التي استمعتم إلى ترجمةٍ      في مشوارِ   مضيئةً ه لعضوية مجلس الشورى، نقطةً    حسب أن اختيار  وأَ
 .عنها في بداية هذا الحفل موجزةٍ

 

- الليلةَ  ونتطلع        إلى أن نستمع من معاليه ومن ز  الخير،   من هذا العطاءِ   حبيه، إلى طرفٍ  ملائه، وم 
 منه   القادمة، تقتبس   للأجيالِ  بالحيوية ونكران الذات، ليكون ذلك منارةً        النابضةِ  المسيرةِ وذكرياتِ

 البنود،  فاقةَ الجبين، خ  وعةَ الحياة مرفُ  ها في زحامِ   تشق طريقَ   مسيرا، وهي   حاجتها، وتأخذ زاد   بِسحبِ
 .والتطور.. يقِوالر.. نحو العزةِ

 

 ه في ميزانِ   على معاليه ثوب العافية، وأن يجعل أعماله وجهاد        ديمأن ي )  العلي القدير ( االله    أسألُ -
 . ومواطنيه وطنهِ لخدمةِ- موقع  دائماً، ومن كلِ-ه، ويوفقه حسناتِ

 .  والسلام عليكم-



 ))بن بي هكلمة معالي الدكتور عبد ا((  
        أحد أعضاء هيئة التدريس بجامعة الملك       -ه  ثم أعطيت الكلمة لمعالي الشيخ عبد االله بن بي 

 : فقال-عبد العزيز 
 .. بسم االله الرحمن الرحيم-
 . وآله وصحبهسيدنا محمد،.. ه الحمد الله مستحقه، والصلاة والسلام على صفوة خلق-
حفظه ( إخواني على جناح الود والوفاء، حضرت هنا عندما أبلغني الشيخ عبد المقصود خوجه               -
 -ذه الأمسية، كعادته في تكريم العلماء وتشريف الحكماء، ينظم هذه الأمسية، وكعادته              )  االله تعالى 

 أن أحضر   طيع حمله، رغب إليَّ    في بعض الأحيان بتكليفي شرفاً لا أطيقه وتحميلي عبئاً لا أست            -أيضاً  
وأن أتحدث في هذه الأمسية، حمل الكلام عن المفكرين وعن العلماء وعن الأعلام وعن القادة، إنه حمل                 
صعب ولكن المسافة قد تطوى بسبب الحب، وسأتكلم كلمات قصيرة عن هذه المسافات التي طويت                

ب وفي قسم الدراسات الإِسلامية، بينه وبين        أستاذ في كلية الآدا    ؛بيني وبين معالي الدكتور رضا عبيد     
 أن هذه المسافات طوا الأخلاق الحميدة، والسجايا الحسنة طوت هذه           مدير الجامعة مسافات كثيرة إلاَّ    

 .المسافة، وقلصت تلك المساحة بيني وبين مدير الجامعة
 كما  -ق به لأن المسافة      التقينا أول مرة بعد أن جاء إلى الجامعة، بقي فترة نسبية طويلة لم ألت               -

 طويلة، حواجز رئيس قسم وعميد ووكيل، هذه حواجز كلها لا أحسن القفز على الحواجز،                -قلت  
 ونحن  -إلى أن التقينا يوماً صدفة، دعيت إلى شواء يشوى على حر الشمس في كلية الهندسة                    

رفني، وشعرت ذا الود     وحضرت، فإذا بالدكتور يستقبلني وكأنه يع      -الموريتانيون من أكلة اللحوم     
 فشيئاً بيني وبين معالي الدكتور، حتى كنت         بدأت العلاقة تتوطد شيئاً    ؛وكأنه فعلاً بيننا تعارف منذ سنة     

من زبناء المكتب الَّذين يحضرونه من وقت لآخر لتهنئة بعيد أو لسلام، أو لقضاء بعض الحوائج، يطيب                 
إنه عندما أفتح الباب يستقبلني هاشاً حتى يعلوني        :   إذا قلت  لي في كثير من الأوقات أن آتي إليه، لا أبالغ         

 .الحياء والخجل من حسن الخلق ومن التكريم الَّذي يضفيه على شخصي
 استمرت العلاقة وتوطدت وأفشي سراً، أو لا أفشي سراً، إذا قلت إني كنت أخبره بأسفاري                -

 ولم أسمع   -  لقسم أو لا أحرض القسم علي      أرجو أن لا يؤاخذني ا     -وتنقلاتي قبل أن أخبر رئيس القسم       
 فكنت أقوم ذه    ؛ منه لا  - أبداً   - لا، فأنا آتي إلى بابه، لأستأذنه، ولأستشيره، لم أسمع           - أبداً   -منه  

 أني في وقت من الأوقات تجاوزت هذا الواجب، جاءتني دعوة من الوزير الدكتور عبد                 الأسفار، إلاَّ 
 ؛لوجيا، والطب في الكويت   وعلماء، والعلماء الشرعيين، وعلماء التكن    الرحمن العوضي، لحضور ندوة لل    

 أني عندما صعدت إلى الدرجة الأولى إذا بمعالي الدكتور           ذهبت إلى الطائرة هذه المرة لم أستأذنه، إلاَّ        



يا للمصيبة، الرجل كنت أستأذنه أما هذه المرة فقد ضبطني          :  موجود على نفس الطائرة فخجلت وقلت     
 أن الدكتور استقبلني بلفظه واستقبلني بما أعهده فيه من بشاشة ومن كرم،               إلاَّ ؛ فلم أستأذن  متلبساً،

 .حتى وصلنا إلى الكويت وشاركنا في هذه الندوة، وكان مدعواً للندوة كما دعيت إليها
 هذه بعض الذكريات التي أذكرها، والذكريات مع معالي الدكتور كثيرة جداً، ذكريات                -

ت التواضع الجم، ذكريات الأخلاق والسجايا الحميدة الحسنة، التي تجذب القلوب             اللطف، ذكريا 
وتجذب الأرواح، هذا الجذب هو جذب انسجام ووئام وليس تجاذب احتكاك واصطدام، إا الأخلاق              

 .الحميدة التي تطوي المسافات بين الرجال، وتطوي المسافات بين الأرواح
يقول أمير المؤمنين عمر بن     :  سأقول كلمتين فقط، الكلمة الأولى    ذه المناسبة   :   معالي الدكتور  -
هذه كلمة قالها عمر بعد أن      "  رحم االله أبا بكر لقد كان أعلم منا بالرجال         "  ):ضي االله عنه  (الخطاب  
 وهو يفكر في القادة الَّذين تركهم، كان قد ترك مجموعة من القادة منهم             )  رضي االله عنه  (ديق  ودع الص

ن الجراح، يزيد بن أبي سفيان، ومنهم شرحبيل بن حسنة، وفي ايتهم خالد بن الوليد الَّذي                أبو عبيدة ب  
" واالله لأذهبن وساوس الرعب بخالد بن الوليد      "  :كان قائداً في الجبهة الشمالية، والَّذي قال عنه أبو بكر         

كر لقد كان أعلم منا     رحم االله أبا ب   "  :عمر لما تولى الخلافة عزل خالداً، ولكنه بعد ذلك فكر فقال           
 ".بالرجال
 نعم معرفة الرجال هي أساس لنظام الملك، وأساس لقيام الدول، أعتقد أن خادم الحرمين                 -

الشريفين عندما اختاركم لس الشورى كان يعرف الرجال، كان يعرف الرجال الَّذين جمعوا بين                
 - في نفس الوقت     -المتطورة، ولكنهم   لوجيا  والأصالة والمعاصرة، لوا من علوم الغرب وطوعوا التكن       

لم تغرق رؤوسهم في البحر، بل تنفسوا عبير وطنهم وروح أمتهم، هؤلاء الرجال هم الَّذين تحتاج إليهم                 
 نموذج من نماذج الأخلاق الدكتور عبد االله        -   أيضاً -الأمة، عندما عينكم وعين أخاً لكم آخر هو          

أن خادم الحرمين يعرف الرجال وأنه عليم بالرجال، وأن         وزملاءكم في هذا الس، شعرنا ب     ..  نصيف
 ..قراره كان موفقاً

 

ابن دريد عالم من علماء اللغة أفنى حياته في اللغة، وخبر الأيام وخبرته وجرا              :   الكلمة الثانية  -
 :وجربته، وصف حالته

ــى  ــال الدج ــرة صــبح تحــت أذي )١(ط
. 

ــ  ــرإم ــونه؟ ا ت ــى ل ــي حاك ي رأس
. 

مــثل اشــتعال الــنار في جــزل الغضــى
                                                            . 

  ــيض ــتعل المبـ ــودواشـ هِ في مسـ
. 

                                           
 :هـ ومطلع المقصورة٣٢١هذه أبيات من مقصورة ابن دريد واسمه أبو بكر محمد بن حسين بن دريد الأزدي المتوفى سنة  )١(

ــنقا ــجار الـ ــين أشـ ــى بـ ــى الخزامـ ترعـ
. 

يــــا ظبــــيةً أشــــبه شــــيءٍ بالمهــــا 
. 

 



أرجائـــه ضـــوء صـــباح فانجلـــى
. 

فصــار كاللــيل البهــيم حــل في    
. 

ــوى ــبريح الجَ ــب بت ــر القل خواط
. 

ــى  مر ــر هتي دــر ــاءَ شِ ــاض م وغ
. 

 

 : وانتهى إلى نتيجة في هذه القصيدة هي-
ــثاً  ــن حدي ــناًفك ــى  حس ــن وع  لم

. 

ــده   ــديث بعـ ــرء حـ ــا المـ وإنمـ
. 

 

)..  وعى  لمن  حسناً المرء حديث بعده فكن حديثاً    ( تلك هي النتيجة التي وصل إليها ابن دريد          -
 .معالي الدكتور رضا أنت حديث حسن وذكريات طيبة

 .  والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته-
 

  ))كلمة الأستاذ تركي السديري(( 
 رئيس تحرير جريدة الرياض، الَّذي أفضل       -ثم أعطيت الكلمة للأستاذ تركي السديري       

 : فقال-وجاء من الرياض ليشارك في هذا التكريم 
 :كم ورحمة االله وبركاته السلام علي-
 أشكر الأستاذ الكريم عبد المقصود خوجه على هذا الاجتماع الفاضل النبيل، الَّذي ضمنا هذا               -

تخدم العلم، وتخدم الثقافة، وتخدم تكريم المواطنة الصادقة        ..  المساء، والَّذي يتكرر في مناسبات سعيدة     
 .لات المسؤوليةالتي تعطي نتائجها الجيدة في مجالات العمل، وفي مجا

 كثيرون منكم يعرفون الدكتور رضا عبيد، وهو الرجل الأكاديمي، والرجل العالم في مختلف               -
لوجيا، ما  ومجالات العمل الجامعي، أو في كلية العلوم من قبل، أو في المركز الوطني للعلوم والتكن                 

لا يعرف بعضنا عن مساهماته      هو زمالتي للدكتور رضا عبيد في مرفق ربما          - في الحقيقة    -سأتحدث عنه   
وأعني به الصحافة، منذ    ..  فيه، أو لا يعرف حقيقة الحجم الَّذي ساهم الدكتور رضا عبيد في هذا المرفق             

فترة وجيزة ربما تابع بعضكم أخبار افتتاح المبنى الجديد لمؤسسة اليمامة الصحفية، وما رافق ذلك من                 
 التي  -صاعد القدرات فيها، سواء من الناحية المادية        نشر أخبار وتحقيقات عن إمكانيات المؤسسة وت      

 . أصبحت تعد بالمئات- أيضاً - أو القدرات البشرية التي -تجاوزت أو قاربت مبلغ المائة مليون ريال 
 هذا الإنجاز هو المكسب الأساسي لمؤسسة اليمامة الصحفية أو المكسب الوحيد لها، هذا ليس               -

 - ا الدكتور رضا عبيد عضواً إدارياً في مؤسسة اليمامة الصحفية، وشغل              ثمرة لمرحلة تأسيس عمل    إلاَّ
 وأنا قد زاملته في هذه المرحلة لعدة        - موقع نائب المدير العام، حضوره لس الإدارة         -لأكثر من مرة    

ير  وكان حضوراً قوياً يتسم بتبني الأفكار التطويرية، والحوار مع من يعارض هذه الأفكار بكث               -أعوام  



 تطويع مؤسسة صغيرة تعود أعضاؤها على جني        - أبداً   -من الروح الرياضية، ولم يكن من السهل         
بعض الأرباح المحدودة، لكي تبرمج قدراا الصغيرة، لكي تكون كبيرة فيما بعد، ولكي تحول أهدافها                

 .من أهداف تجارية إلى أهداف ثقافية صحفية
أن المؤسسة الصحفية هي مؤسسة     :  هل من أجل تأكيد    في تلك الفترة عشنا صراعاً ليس بالس       -

وجدت من أجل خدمة الإعلام والثقافة، وليس من أجل خدمة أي هدف تجاري آخر، حدث خلط في                  
 على أا منشآت    - في بعض من هذه المؤسسات       -تلك المرحلة بأن بعض مطابع المؤسسة سجلت         

 وحدث نتيجة لذلك عملية فصل      ؛ وزارة الإعلام  تجارية تتعامل مع وزارة التجارة أكثر مما تتعامل مع         
 ولعل من حسن الحظ أن يكون معنا الآن الدكتور محمد            ؛لمصدر الإمكانية المادية للمؤسسة الصحفية    

 فيما يتعلق   -عبده يماني وزير الإعلام في تلك المرحلة، وفيما أعتقد أن المرحلة التي أتحدث عنها                  
قدمة، ولكن الدكتور محمد عبده يماني أدرك تلك الفترة وربما في            كانت مرحلة مت   -بالدكتور رضا عبيد    

  أم هل هي تابع للعمل الصحفي؟؟أوج الخلاف على ما هو مصير المطبعة، هل هي عمل تجاري
 الدكتور رضا عبيد من الناس الَّذين تحملوا الكثير من الغمز والكثير من التجريح في مناسبات                -

عدد من الإخوة الَّذين أرادوا تطوير العمل الصحفي وخدمته، من أمثال           النقاش، فيما كان يحاول هو و     
.. الأساتذة عبد االله القرعاوي، محمد بن صالح بن سلطان، محمد العجيان، محمد الحميدي، وعدد آخر               

الحقيقة لا تحضرني كل الأسماء، ولكن كان الدكتور رضا عبيد أكثر حضوراً وأكثر إلحاحاً وإصراراً                 
 -ن المؤسسة الصحفية في موضع خدمتها الإعلامية الصحيحة، بعض المؤسسات الصحفية            على أن تكو  

 كانت تتجه إلى العمل التجاري خارج العمل الطباعي، ربما بشراء الأرض، وربما بتعاطي               -حينذاك  
 وكان هذا يثير بعض المساهمين في بعض المؤسسات الصحفية عندما يجتمعون في اية كل عام أو                 ؛العقار

 . الربح ما يسمعون به لدى الآخرينعامين، فلا يجدون أمامهم إلاَّ
 اموعة التي كانت تنادي بتطوير العمل الصحفي صمدت في تلك الفترة، وكان الدكتور               -

رضا عبيد خير من يناقش وخير من يحاور، وخير من يصر على الموقف الصحيح والسليم من أجل                   
 أنه ربما لم يعرف البعض أن مؤسسة اليمامة          - هنا   -أستدرك   وأريد أن    ؛خدمة الكيانات الصحفية  

 مثل ما هو الحال في بعض المؤسسات، حتى يكون           -الصحفية لم تكن تصدر جريدة الرياض فقط         
 فقد كانت تتحمل خسارة مجلة أسبوعية منذ أن أسست، وحتى الآن ما زالت              -العبء خفيفاً ومقبولاً    
دة إنكليزية يومية هي الرياض ديلي، أيضاً منذ أسست حتى الآن ما             أيضا جري  ؛تخسر وهي مجلة اليمامة   

زالت تخسر، ربما لو تم إصدار اليمامة أو الرياض ديلي بمستوى طباعي محدود وبإمكانيات متواضعة،                
 ولكن كان هناك إصرار على أن تطرح الة والجريدة بين يدي القراء              ؛لأمكن لأي منهما أن تربح    

مشرف مما أدى إلى ارتفاع التكلفة، مما ضاعف العبء على جريدة الرياض التي              وهي بمستوى طباعي    



 نسب المحصلة من العمل الصحفي ومن       - الآن   - ارتفعت   ؛كانت المصدر الوحيد للدخل وما زالت     
العمل الطباعي، ارتفعت أرقاماً تفوق مئات المرات ما كان يحدث في السابق، ووصلت الأرقام إلى حد                 

ر في بعض الشركات المساهمة التي وجدت لممارسة أعمال تجارية، ربما لم تحقق نفس العائد                ربما لا يتوف  
 وأضافت الة إلى عبئها بإصدار الة والجريدتين، إصدار كتاا الشهري،            ؛الَّذي أصبح يتحقق الآن   

 . إلى استكمال جميع إمكاناا التي كان يجب أن تتوفر في مبناها الجديدإضافةً
 - أو خمس سنوات     - لأن مجلس الإدارة منذ أربع سنوات        ؛ الإنجاز الكامل لم يتحقق أبداً      هذا -

 فكرت ذا البرنامج،    - ومنذ أكثر من خمسة عشر عاماً         -فكر في ذلك وإنما تحقق، لأن المؤسسة         
وفكرت بأن تصل بالعمل الصحفي إلى هذا المستوى المرموق، وكان الدكتور رضا عبيد من أبرز                  

 وكما  - تلك المرحلة، ومن خيرة الرجال الَّذين عملوا من أجل الوصول إلى هذه الغاية، وكان                فرسان
 في مجالات العمل الأكاديمي والإداري هو ذلك النموذج الفاضل النادر التكرار في طيبته، في               -تعرفونه  

اش، وتقبل   على النق  - أيضاً   -صدقه، في بساطته، في تواضعه، في قدرته على الإصغاء، وقدرته             
 .وجهات نظر الآخرين

 أشكر لكم إصغاءكم، وأشكر لمضيفنا الكريم إتاحة هذه الفرصة لأتحدث عن زميل كريم                -
 .  وشكراً لكم؛وصديق عزيز بعض كلمات لا تفيه حقه، ولكنها بعض مما يستحق

 

  ))كلمة معالي الدكتور محمد عبده يما�ي(( 
 :ثم تحدث معالي الدكتور محمد عبده يماني

 .. بسم االله الرحمن الرحيم-
 إنني عندما أتحدث عن معالي الدكتور رضا عبيد، إنما أتحدث عن رجل تتلمذت على يديه،                  -

 الَّذي  -تركي السديري   :  وصبر علينا ووجهنا، وعمل بصدق وإخلاص، وسبقني أخي الأستاذ الكريم         
تلك الجوانب المشرقة في حياة      وتحدث عن    -نرحب به في اعتزاز معنا الليلة يشاركنا هذه الأمسية           

 .أستاذنا الدكتور رضا محمد سعيد عبيد
 الدكتور رضا عبيد رجل عصامي، والقليل من الناس يعرفون بدايات حياته، لكنه رجل لم يبدأ                -

من الصفر، أجمل ما فيه أنه لم يبدأ من الصفر، وإنما بدأ بثروة خلقية كبيرة، مكنته من أن يسير على                      
ى عليها، والتي جاءت في شكل إنسان متواضع،         مسيرته تلك التربية الكريمة التي ترب      الطريق، وحرست 

 وفي قمتها الجدية في     -، هذه الصفات    ..وثاب راغب في العمل، قادر على الإنتاج، يألف ويؤلف         
 مكنت الدكتور رضا عبيد من أن       -العمل، والتواضع والقدرة على العمل الجماعي، والرغبة في الحوار          

 .- والله الحمد -جح ويحقق كل ما حققه ين



 ولكن الشيء الرائع وأنت تتابع هذه المسيرة، تدرك أا مسيرة لا يرافقها ضجيج إعلامي،                -
على الرغم من أنه كان في وسط إعلامي حيوي، جريدة الرياض ومؤسسة اليمامة، كان من الممكن أن                 

، ولكن هذا الأستاذ    ..كل خبر كبر أو صغر    يكون الدكتور رضا عبيد على كل صفحاا الأولى، على          
 يلقي الضوء على بعض الجوانب الأساسية التي ساهم فيها هو، وتلك الأسرة              - تركي السديري    -

 هذه اللمحة التي    ؛الصالحة لمؤسسة الرياض والتي تشرفت بأن أكون من المتعاملين معها لفترة من الزمن            
عارك المستمرة بين رجال التجارة ورجال الصحافة، وأن أي         أشار إليها الأخ تركي السديري تذكرني بالم      

 نجحت في بلادنا، إنما نجحت لأن الرجال الَّذين يقومون على التحرير أقوياء،              - أو مجلة    -صحيفة  
 وأنه يجب أن نوظف أموالنا في       ؛واستطاعوا أن يتغلبوا وأن يفرضوا فلسفة الصحافة ورسالتها، وأهدافها        

 أما الَّذين أصروا على أن تكون المطبوعات مرافق تجارية، فقد أرهقتهم            ؛لك ربح سبيلها وانعكس بعد ذ   
 التي تصدر وتلاقي صعوبات كثيرة في الانتشار،        - أو الصحف    -كثيراً وأرهقت معهم تلك النشرات      

لأن القضية أصبحت كالبيضة والدجاجة، لكن أشهد أن مؤسسة اليمامة استطاعت أن تفرض وجودها              
الصحف، أن تفرض اتجاهاً معيناً لا بد أن يخدم الكلمة، ولا بد أن يحقق الهدف الصحفي                 كالكثير من   

 .الَّذي تسعى إليه
 يوم قدمنا طلاباً يعلم االله      - دكتور رضا عبيد في مؤسسة الملك عبد العزيز في جامعة الرياض             -

وحرصاً على أن يكون على      قابلنا بكل ترحاب، ووجدنا فيه صدراً رحباً         -بحالنا نتلمس عنوان الجامعة     
 أخرى، ومضى على الطريق، لقيته وأنا أستاذ، ولقيته وأنا           ويأخذ بأيدينا تارةً   اتصال بنا، يشجعنا تارةً   

 أنني أريد أن أنحني تحية لهذا الرجل الصادق         أعمل في الدولة كوزير، واالله ما شعرت في كل لحظة إلاَّ           
 .المخلص مع نفسه ودينه، ووطنه

 . أن يبارك في خطواته، وأن يوفقه لمزيد من الخير وأسأل االله-
 .  والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته-

 

  ))كلمة الأستاذ إياد مد�ي(( 
 : مدير عام مؤسسة عكاظ الصحفية فقال-ثم أعطيت الكلمة للأستاذ إياد مدني 

 .والصلاة والسلام على خاتم الأنبياء والمرسلين .. بسم االله الرحمن الرحيم-
 ..السلام عليكم ورحمة االله وبركاته:  أساتذتي وزملائي-
 الأخ الصديق عبد المقصود خوجه، أن أتاح لي فرصة التحدث في             - بداية   - أود أن أشكر     -

 من أولئك الَّذين    - حقيقة   -هذه الأمسية، ولو لم يطلب مني ذلك لكنت قد طلبت منه، لأنني               



رضا عبيد الَّذي نحتفي به الليلة، من أولئك الَّذين أسرم           يشعرون بالمحبة والقرب من معالي الدكتور       
 .بشاشته، وتلك الحميمة والألفة التي يحيط ا كل من تعامل معه

 لكن قبل الحديث عن الدكتور رضا، بودي أن أهنئ الأخ عبد المقصود على صياغاته اللغوية                -
 أي أولئك الَّذين    -ول مرة أسمع هذا التعبير      إن هذه أ  :  والحقيقة)  البرعاجية:  (الجديدة، فقد سمعنا تعبير   

 أشعر في اتمع إذا أردنا أن نستعمل تعبير الأستاذ عبد المقصود             أحياناً -يعيشون في أبراجهم العاجية     
 دون أن نواجه الأسئلة كما تفرض نفسها علينا، وإن أردنا أن نستمر في هذه                - برعاجي   -خوجه  

 للنطق، بدلا من    قصود يقبل بأن نسمي أمسياته باسم خوجية تسهيلاً       الاشتقاقات فلعل الأستاذ عبد الم    
 .الاثنينية

أنا لا أدعي زمالته وإن كان معالي الدكتور محمد          :   عودة لمعالي الدكتور رضا عبيد، الحقيقة      -
 فقد كنا صبية نلعب في أزقة المدينة، ونتسامع عن ذلك           ؟عبده يماني تتلمذ عليه، فما بالكم بمن هو مثلي        

 واستطاع  - ذلك العالم السحري الغامض في تلك السنوات         -الرجل الأسطوري الَّذي ذهب إلى لندن       
 أم أجازوا   - وقتها   -وكأننا سمعنا   "  الماجستير، والدكتوراة "  :أن يحصل على شهادتين في وقت واحد      

لَّذي كنا نتناقله    كانت دقة الخبر، فقد كان ذلك ا       رسالته للماجستير كرسالة للدكتوراة، على كل، أياً      
كطلبة، نحلم بالذهاب إلى تلك الأماكن، وبالتعامل مع تلك الشهادات التي كانت تحوم في الآفاق                 

 .البعيدة
 ولا أدعي أنني تزاملت معه في العمل، سوى بعض المكالمات التي كنت أتوسط فيها لبعض                  -

أنني في كل مرة توسطت في       :  قة لجامعة الملك عبد العزيز، والحقي      الإخوة، حين كان معاليه مديراً     
موضوع لم أكن أوفق في النتيجة التي ابتغيتها، ولكن في كل مرة كنت أي المكالمة ويغمرني إحساس بأن                  

إن ما أريد لا يمكن تحقيقه،      .  الدكتور رضا قد أحاطني بكل العناية وكل الاهتمام، وأنه أقنعني بالفعل           
 ورغم ذلك لم أشعر بأي إحباط، وأعتقد أن هذه          ؛ها هو وإن الأفضل هو أن تستمر الأمور كما يريد       

أن تتعامل معه ويقنعك بما يريد دون أن تشعر بمرارة          :  تجربة الكثيرين معه، وهذه ميزة من ميزات الرجل       
 .أو غبن، أو أنه يتعامل معك من منطلق برعاجي كما قال الأخ عبد المقصود

بناء المدينة، ولو اكتفينا ذه الصفة لكان فيها         محبتي للدكتور رضا لعل جزءاً منها كونه من أ         -
 فالمدينة التي عرفناها بأزقتها وحواريها وبساتينها، أو        ؛الثناء والإطراء الكافي على الدكتور رضا عبيد      

 وجمالاً، والخوبان الَّذي يطفو على وجهها نزيحه كلما أردنا          التي تفوق البحر هنا جةً    ..  بلداا وبركها 
، تلك الأجواء   ..ا، وحزم البرسيم والبقعة التي كانت تصطف في كل مساء في كل بستان             السباحة فيه 

 فيه صبر على الحياة، وفيه سماحة في الخلق، وفيه تآلف مع الآخرين، وفيه رغبة في                لا بد وأن تنتج إنساناً    
رضا بعضاً من تلك     فالمدينة الحقيقة أعطت الدكتور      ؛أن يحل المشاكل بالطرق الممكنة والمعقولة والمتاحة      



 الصفات، للأسف لم تعطها لكل أبنائها وإن كان هو من أولئك الَّذين أثرت فيهم المدينة وأجواؤها تأثيراً                
 .إيجابياً

 أو توليه لمركز العلوم      - أيضا كنت من أولئك الَّذين تابعوا مسيرة معاليه إبان رئاسته               -
فقد بدأ ا من نقطة     :  وكما تعلمون )  لوجياوالتكنمدينة الملك عبد العزيز للعلوم و       (-لوجيا  ووالتكن

 كلنا يذكر أنه كان     ؛البداية، وأفكاره التي حاول أن ينجزها عبر تلك المؤسسة تدل على رؤيا مستقبلية            
وراء إنشاء مركز للمعلومات متطور في تلك المدينة، وأنه كان وراء معظم أبحاث الطاقة الشمسية التي                

لوجيا، تقود العمل   و من ذلك كله أنه كان يريد أن ينجز خطة للعلوم والتكن            أنجزا المدينة، والأهم  
البحثي في المملكة العربية السعودية على المدى الطويل، وتفرض بعض نطاق المراجع لتعاملنا مع التقنية               

إن تلك الخطة ما زالت برنامجاً على       :  ، على حد ما أعرف    ..لوجيا التي تحيط بنا من كل جانب      ووالتكن
الورق ولم تبعث فيها الحياة، ولعل الدكتور من موقعه الحالي في مجلس الشورى قادر على أن يثير القضية                  

 .لوجياو في حاجة إلى خطة طويلة المدى للعلوم والتكن- في الواقع -من جديد، لأننا 
 وهي النقطة التي سبقت عضويته لس الشورى، كلنا يعلم أنه أعاد الحياة إلى              ..   الجامعة -

 تحتاج إليها مدينة مثل     مشروع الحرم الجامعي بعد تعثر طويل، وامع الطبي الَّذي يعد حقاً مفخرةً            
وإن كانت هناك نقطة في رئاسته لجامعة الملك عبد العزيز، وتوجهه البحثي الَّذي اكتسبه              ..  مدينة جدة 

يا، إن ما أنفق على البحوث خلال       بطبيعته العلمية وخلفيته الأكاديمية، ورئاسته لمركز العلوم والتكنلوج       
 وقد  ؛رئاسة الدكتور رضا لجامعة الملك عبد العزيز لم يتجاوز المائة وخمسين مليون ريال كما علمت                

       واجه البحث العلمي في المملكة العربية السعودية وفي المحافل         يحدثنا بعض الشيء عن هذه النقطة، لماذا ي
شه، والَّذي يرتكز كل تقدم فيه على البحث العلمي، لماذا يواجه            الأكاديمية، وفي هذا الزمن الَّذي نعي     

 قد يبدو رقم    ؟العقبات والعثرات والإنفاق الضئيل، مقارنة بما ينفق في أي محفل جامعي لأي دولة أخرى             
 إذا قورن لما يصرف في الدول الأخرى في          - حقيقة   -مائة وخمسين مليون ريال كرقم ضخم، لكنه        

 .لتضاءل، ولعل الدكتور يشرح لنا هذه النقطةشرق العالم وغربه 
 ننتظر من الدكتور رضا الكثير في        - نحن الآن    - بالرغم من هذه المسيرة الناجحة الموفقة         -

موقعه الحالي، ننتظر منه ومن زملائه أعضاء مجلس الشورى، فهذا أول مجلس للشورى في هذه السنوات                
 سيصبح سابقة لهذا الس، ترتكز عليها       -تور رضا عبيد     ومنهم الدك  -الأخيرة، وكل ما يفعله هؤلاء      

 ونحن نأمل أن يخلقوا هذه السوابق التي تجعل من أعمال الَّذين سيجيئون بعدهم              ؛أعمال الس اللاحقة  
 ومفيدة، وتحقق تطلعات خادم الحرمين الشريفين الَّذي وضعهم هناك،          - إن شاء االله     -أعمالاً مثمرة   

ن كمواطنين ينظرون إليهم بكثير من الأمل والطموح، في أن يواجهوا بعض هذه               وتحقق تطلعاتنا نح  
 ورجل يجمع ما بين الخلفية العلمية والتجربة الأكاديمية في          ؛المشاكل والمعضلات التي تواجه مجتمعنا الآن     



حث صرح جامعي، لا بد أن يضيف شيئاً إلى مشاكل التعليم، ومشاكل التعامل مع التقنية، ومشاكل الب               
 .العلمي التي تواجهنا، من موقعه كعضو في مجلس الشورى

 والسلام عليكم   ؛ أتمنى أن يكون التوفيق حليفه في هذا الموقع كما كان في مواقعه السابقة               -
 . ورحمة االله

  ))مداخلة من الأستاذ عبد الفتاح أبي مدين(( 
لأستاذ إياد مدني، فيها    اعترض الأستاذ عبد الفتاح أبو مدين على فقرة مما جاء في حديث ا            

 :تفضيل للمدينة على جدة فقال
 لا أريد أن أكون مشاكساً، لا خوفاً من أن يبعدني أخي الأستاذ عبد المقصود عن هذا                    -

 .. أخرى هذا الشرفالمكرفون، لكنني أخاف أن لا يكون لي مرةً
 المدينة خير لهم لو      المدينة كبلد مقدس، كدار للحنان، كبلد تشعر فيه بالسكينة والاطمئنان،           -

 أما أا تفضل جدة جمالاً      ؛ وعند الإمام مالك أن المدينة أفضل من مكة، في هذا لا نجادل            ؛كانوا يعلمون 
حتى ببساتينها التي تحولت إلى كتل مسلحة الآن، المدينة بالأمس غير مدينة اليوم، جدة ليست عاصمة                 

توجد في بلد من أنحاء المملكة بلد فيه جاذبية كجدة،          تجارية، لكنها بلد فيه جاذبية لا يقاس عليها ولا          
لها أكثر من معنى لا أريد شرحها، ليس هذا وقتها، ولكن أهم ما فيها أن ليس هناك أحد ينظر للآخر،                    

 . وهذه ميزة نادرة
 

  ))كلمة الدكتور بكر خشيم(( 
 -قة الغربية    مدير عام مؤسسة الكهرباء في المنط      -ثم أعطيت الكلمة للدكتور بكر خشيم       

 :فقال
 .. بسم االله الرحمن الرحيم-
 ..سيدنا محمد، وعلى آله وصحبه أجمعين..  والصلاة والسلام على سيد المرسلين-
رضا :  الواقع أنني أصغر من أن أتحدث عن أمجاد أستاذي الفاضل الدكتور          :   أيها الإخوة الكرام   -

 . أن أتحدث ولو بالقليل عن معاليهمحمد سعيد عبيد، غير أن هذه الفرصة يجب أن لا تفوتني
-               رة،  المعرفة تعود إلى سنوات الطفولة، حيث ولد معاليه وولدت في حوش منصور في المدينة المنو

 مع الاحتفاظ بفارق السن بيننا، ثم تبلورت هذه المعرفة في جامعة الملك سعود، حيث كان معاليه وكيلاً                
 عميداً لكلية الهندسة حيث كنت طالباً ثم معيداً في تلك الكلية،            لجامعة وعميداً لكلية العلوم، وأحياناً    ل



 -لوجيا  و عندما أوكلت له مهمة المركز الوطني للعلوم والتكن        -هـ  ١٣٩٩إلى أن اختارني معاليه عام      
 .اختارني معاليه لأكون معه من ضمن من اختار، لبناء هذا المركز والبدء في نشاطاته وأعماله

ليه كان هو الوحيد في ذلك المنصب، وبدأ يجمع من حوله كل من عرف من                عندما اختير معا   -
أعضاء هيئة التدريس في الجامعة للبدء في برامج متعددة، أذكر منها أنه أسس إدارة للبحث العلمي،                 

 وأسس إدارة للاستشعار عن بعد وجمع       ؛أعطت الكثير من الدعم للبحث العلمي في الجامعات السعودية        
 وأسس إدارة لأبحاث الطاقة الشمسية      ؛أعمالها وأمجادها لا زالت تعمل الآن وتعطي الكثير       المعلومات، و 

 وهي  - كما تحدث أخي الدكتور إياد       - للنظم والمعلومات    - وكنت مسؤولاً عنها     -وأسس إدارة   
 .تدر بالمعلومات الكثيرة لأهل العلم

 -لتي دامت أكثر من سبع سنوات        أثناء فترة رئاسة معاليه لي ا      - أهم ما واجهت مع معاليه       -
أننا بلورنا اتفاقيات دولية للبحث العلمي، وكانت بادرة أولى أن يتم بلورة بحوث على قدم المساواة مع                 
بعض الدول الغربية، ولكم أن تتصوروا مدى الصعاب التي واجهها معاليه في إعداد النصوص والموافقة               

 مع معاليه في كل الأوقات، تعلمنا منه الكثير، وأهم ما تعلمت             فكنا ؛عليها، وترتيبها، والبدء في تطبيقها    
من معاليه الصبر، فقد كان صبوراً يقوى على كثير من المشاكل بالصبر، وقد كان مجداً ومخلصاً، وقد                  

 وأهم ما فيه أمانة معاليه وإخلاصه، وحبه        ؛لوجياوأعطى من الوقت الكثير للمركز الوطني للعلوم والتكن       
متابع لأدق التفاصيل، فكنا نتعجب كثيراً، ونسميها تدخل         ..  نيه لبلاده، دقيق في العمل    لعلمه وتفا 

معاليه في كثير من التفاصيل الدقيقة في كل شيء، ولكن فإن هذا إن دل فإنما يدل على حرص معاليه                    
ى شيئاً إلا    وذاكرة معاليه جيدة جداً بحيث لا نستطيع أن ننس         ؛لمتابعة أدق التفاصيل في كثير من الأمور      

 .ويذكرنا معاليه به
لوجيا، فبعد أن كانت إدارات     و أعد المخطط العام لمدينة الملك عبد العزيز للعلوم والتكن           -

 ؛مدينة الملك عبد العزيز للعلوم والتقنية     :  جاءت فكرة دمجها سوياً والانطلاق بانطلاقة جديدة، سميت       
 من قبل، فقد أسس معاليه أثناء إدارته للمركز          وقد أخذت هذه الفكرة مما سبقتنا به الدول الغربية         

الوطني مجلساً علمياً أدخل فيه العديد من أهل العلم والمعرفة من الدول الأخرى، فكانوا أعضاء في ذلك                 
 ليزودونا بما عندهم من أفكار، انطلقت منها فكرة تأسيس          - فعلاً   -الس، وأذكر أم كانوا يأتون      

 . كما هي- الآن -التي اعتمدت وأقرت وأصبحت هي مدينة الملك عبد العزيز 
 لا أريد أن آخذ الكثير في الحقيقة، فالشكر والعرفان لأفضال معاليه كثيرة، والتقدير والثناء                -

الأستاذ عبد المقصود خوجه، الَّذي أتاح لنا هذه الفرصة لتكريم معاليه في هذه             ..  لأخي الأستاذ الكبير  
 .الليلة المباركة

 .م عليكم ورحمة االله وبركاته والسلا-



  ))قصيدة الدكتور زاهد محمد زهدي(( 
 منه في الاحتفاء بالدكتور رضا عبيد        مشاركةً -ثم ألقى الدكتور زاهد محمد زهدي قصيدة        

 :فقال"  بأخلاقهوأنت الكريم" : وعنوان القصيدة-
 : السلام عليكم ورحمة االله-
صيدة، إنما هي أبيات كتبت لتقدم بين يدي معالي          إن هذه ليست ق    - أولاً   - أود أن أقول     -

 ؛الدكتور، الَّذي تشرفت بالتعرف إليه منذ عامين، والتقيته أكثر من مرة فطوقني نبله وخلقه الفاضل               
فقلما يختار الشاعر قافيته سلفاً، وقد جاءت هذه الأبيات مقصورة القافية،             ..  وكما يعرف الشعراء  

 .فاء بحق المعرفة بأخينا معالي الدكتور تكون قاصرة عن الوفعسى ألاَّ
زت قلـــوب المـــلاوبالحـــب حـــ

. 

مـــاً فـــنلت العـــلاتســـاميت عِلْ 
. 

ــندى ــاء الـ ــفاتِ نقـ نقـــي الصـ
                   .                                          

ــه   ــريم بأخلاقــ ــت الكــ وأنــ
. 

ــا الأذى  ــيد أو م ــا الك ــدرِ م ــم ت فل
. 

وأنـــت الســـماحةُ إذ ترتقـــي   
. 

 الشــذا يحوالــيك روضــاً نــدِ  
. 

فـــلا عجـــب أن يكـــون الـــوفاء 
. 

ــتذى   ــته يحــ ــثالاً بطيبــ مــ
. 

ــبين    ــدى الطيـ ــون لـ ولا أن تكـ
. 

)ا المحتفـــىعالمِهـــ (ـفخـــاراً بـــ
                                                            . 

)دارةُ المحتفـــــي (يوأن تزدهـــــ 
. 

  ــتف  ِــر ــن البِش ــرحبا : م ــا م ي
. 

ــهِ   ــودِها(وفي وجـ ــةٌ) مقصـ هالـ
. 

)رضـــا(بكـــل العـــيون يحيـــي 
. 

ــا    ــوح الرضـ ــب أن يلـ ولا عجـ
. 

ــةً  ــك هاتفـ ــلا: بشخصـ وي هـ
. 

 ــهج ــن المعجــ ـوأن تلـ بات الألسـ
. 

*    *    * 

ــ ــطلى تبـ ــبي المصـ ــن قلـ رد مـ
. 

ــ  ــتي   أحي ــبلادِ ال ــن ال ــا اب يك ي
. 

ــى ــا شــب حــتى اغتل ــرِ م مــن الجم
. 

ــبه    ــور في لُـ ــد الجـ ــد أوقـ فقـ
. 

ــيه   ــى ف ــرعونُ(طغ ــلا ) ف ــتى ع ح
. 

أحيـــيك باســـم العـــراق الَّـــذي 
. 

 ــ ــوطني المُبتلـ ــدرِ مـ ىعلـــى صـ
                                                            . 

ــاثمين  ــرِ الجــ ــديك بالنفــ وأفــ
. 

ــاطئِ  ــةِ(إلى شـ ــ) الدجلـ ىالمُجتلَـ
. 

ــوع     ــيك الطل ــوماً وش ــوك ي وأدع
. 

ولــيلُ الطواغــيت عــنها انجلــى   
. 

ــياة   ــه الحـ ــم وجـ ــا تبسـ إذا مـ
. 

ــاب ــلاتســ ــاتهم والعــ ق هامــ
. 

 العـــراقهـــناك ســـتلقى رجـــالَ 
. 

*    *    * 

 .  وشكراً-



  ))كلمة معالي الدكتور محمد الحبيب بلخوجة(( 
 :ثم أعطيت الكلمة لفضيلة الشيخ محمد الحبيب بلخوجة

 .. بسم االله الرحمن الرحيم-
 .ى االله على سيدنا ومولانا محمد، وعلى آله وصحبه وسلم وصلَّ-

 

إني في هذه الليلة أشعر برجوع كل معاني الخير، وكل معاني السمو،             :  ارم أيها الإخوة الأك   -
معكم هذا، وقد انقطعت عنه مدة طويلة وإن لم         مجوكل المكارم التي ينشدها الناس في حيام إليَّ بحضور          

 في كل خطوة    -تكن طويلة، ولكن بالرغم عن أا لا تزيد على أيام معدودة، كنت منشغل الفكر                 
 بما يجري في هذا الس وبما يتحدث الناس فيه، وبما يلتقون عليه             -ارج هذه المملكة الكريمة     أخطوها خ 

 ..من خير وعلم وفضل
 

 - أولاً   - ولذلك فأنا حين أدلف إليكم راغباً في الحديث إليكم، فذلك لحبي وتقديري                 -
شخصيات العلمية، أو   لصاحب هذا البيت العامر، ولفضله علينا في جمعنا كل مرة حول شخصية من ال             

الفكرية، أو الدينية، أو الأدبية، التي نحتفل ا معه فتكون علامات على طريقنا في هذه الحياة وفي هذه                   
 .البلاد

 

 لأني قد   - واليوم قبل أن أحضر هذه الأمسية، في صباح هذا اليوم سألت عن المحتفى به                  -
 فقلت واالله إن عدم     ؛رضا عبيد :  لي هو  فقيل   -فرغت من عمل كان يشغلني طويلاً إلى أول أمس           

 أخي معالي الشيخ    الذهاب لتقصير مضاعف، تقصير إذا أنا لم أستجب للدعوة الكريمة التي وجهها إليَّ             
     وأكبر إذا أنا علمت بأن المحتفى به هو الدكتور رضا عبيد            عبد المقصود خوجه، ويكون تقصيري أشد 
به، ويعلون من شأنه الراقي السامي الَّذي لا يحتاج إلى شيء           ولا أكون من بين الإخوة الَّذين يحتفلون        

قد كرمه ورفعه وأعلى قدره وسما به، وأصبح كهذه الكواكب          )  سبحانه وتعالى (من الوصف، لأن االله     
 .التي نراها في عنان السماء

 

 وبعضنا من بعض، كلنا ينظر إلى ما في قلب أخيه، وفي نفسه من               - وعندما أريد أن أتحدث      -
 كانت هذه المعاني التي أشار إليها إخواني        -ريق هذا التآلف وعن طريق هذا الالتقاء، المستمر المتجدد          ط

من قبل كلها حاضرة في ذهني، لأني أردت في هذه الليلة أن أتوجه إلى الفتى المدني، وتوجهي إلى الفتى                    
الَّذي رعاه في شبابه وفتوته،     المدني الَّذي طاب بطيب عنصره وبطيب الأرض التي نبت فيها، وبالمكان            

 وليس هذا مبالغة ولا مجاملة، فإن       ؛فنال بذلك أشياء كثيرة لا يحدها الوصف، ولا نقدر على جمعها           



أحاديث ااملة تفضح أصحاا، ولكن هذا صدق أقدمه بين يدي عندما أتحدث عن الدكتور رضا                 
 .عبيد

 

م، وهذه المعاني الحضارية التي نراها مميزة في        هذا الخلق، وهذا الدين، وهذا الأدب الج      :   أولاً -
ألا ":  ، تذكرني بقول رسول االله      ..شخصه الكريم، وفي أعماله، وفي علاقاته بالناس، وفي حديثه معهم         

  "...الَّذين يألفون ويؤلفون..  وأقربكم مني مجالس يوم القيامة أحاسنكم أخلاقاًكم إليَّ أحبإنَّ
 

 متوفرة في أديبنا    - بحمد االله    -ة التي قامت عليها التربية الإِسلامية هي         فهذه المعاني الأساسي   -
  نظيراً، إلاَّ  - أي في الدول الشقيقة والصديقة       -وعالمنا، وأستاذنا الَّذي لا نستطيع أن نجد له في الدنيا           

اء وأقول هذا لأن هذه الشخصية اجتمعت فيها معاني، قد يكون هناك من علم              ..  في القليل النادر  
الفيزياء، أو الطبيعة، أو الطب، أو غير ذلك من العلوم المسماة بالصحيحة من يفوقه، ومن يتميز عليه،                 

، لكن هذا الجمع بين العلم الصحيح الَّذي أخذ بوسائله فنال من قيادته، وتمكن من                  ..ومن يتقدم 
الأدب الجم، وهذا الدين    تسخيره للعمل الإِسلامي وللعمل في بلاده وموطنه، كان يمازجه ويخالطه هذا            

 ومن ثم فإن الشخصية المزدوجة التي تناولت من جهة الجانب الأدبي الخلقي             ؛القويم، وهذا الخلق الرضي   
الرضي، ومن جهة ثانية التخصص العلمي الَّذي تلقاه بالقاهرة وبلندن، رجع إلينا أستاذاً لا كالأساتذة،               

، وشدا الناس على يديه كثيراً من العلم، وكثيراً من الفضل           وعلماً فكرياً لا كبقية الأعلام التي نعرفها      
، فأخذوا من أدبه وسلوكه قبل أن يأخذوا من علمه والقواعد والنظريات العلمية              ..والسلوك والأدب 

 ويكفي دليلاً على هذا ما استمعنا إليه من مقالات، وما شنفنا به أخونا من أبيات شعرية                 ؛التي قدمها لهم  
 .إا أبيات قليلة لكنها كانت جيدةوإن قال عنها 

 

بأني عندما أتيت إلى المملكة وشرفت بالعمل فيها والإقامة بجدة، لم أكن            :   وأريد أن أقول هنا    -
أعرف الدكتور رضا عبيد، والَّذي مكنني من زيارته واللقاء به هو سعادة الأستاذ قاسم بوسنينة سفير                 

 وذهبت في صحبته    ؛تعرف على مدير جامعة الملك عبد العزيز      لا بد أن ت   :  الجمهورية التونسية، وقال لي   
، وما كنت يوماً أحتاج إلى مرجع في         ..ووجدت رجلاً انبهرت بأدبه، وأخلاقه، وسلوكه، وعلمه       

المكتبة العامرة لهذه الجامعة، ولا أحتاج إلى الاتصال بالأساتذة، أو التشاور مع بعض الخبراء والمختصين               
 وقد كانت تشمل    ؛ ووجدت السبل مذللة والطريق إلى هؤلاء يسيراً       في امع، إلاَّ  الَّذين يعملون معنا    

هذه الحقائق والمعاني قبوله ورضاه، واستضافته مع الفقه الإِسلامي، بإقامة الدورة السادسة هنا في                
باء أو  جدة في حرم جامعة الملك عبد العزيز، وإذا أنا أردت أن أستعير كلام الفقهاء بدل كلام الأد                  

 - الآن   -بأن فلاناً وقع الإجماع السكوتي على فضله وأدبه، لكنه           :  اللغويين، فإني أجدهم يقولون   



 جميعاً  -أصبح إجماعاً معلناً عنه، لأن كل من تحدث أشاد ذه المناقب، وأنا أريد أن أذيل هذا بما نعرفه                   
 . الخلق أقلام البارينسلْ من قول أشياخنا بأن أَ-
 

فإن هذه الأحاديث التي نسمعها ونطرب لها وتؤثر فينا، وتملأ جوانحنا مرحاً ونفوسنا              ولذلك   -
تقديراً للدكتور رضا عبيد، إنما هي حقائق صادقة ومسائل ملموسة، قد وجدناها في معاملتنا واتصالنا                

 في اال    وإذا كان الأستاذ الدكتور عبيد قد نشط       ؛ومرافقتنا لعمله في هذه الجامعة ثم لعمله خارجها       
 ورأيناه يشرف على    ؛الصحافي، كما كنا نستمع إليهم في تفصيلهم لهذه الحقائق التي لم أكن أعرفها              

المركز العلمي التقني ويحول القضايا العلمية النظرية إلى مسائل تطبيقية، يريد أن يبلغ بالناس فيها إلى                 
 - بعناية ورعاية تامة     -يغير ويبني ويشرف     ووجدناه بعد ذلك في جامعة الملك عبد العزيز          ؛مقام الريادة 

على كل فروع العلم وعلى كل الكليات، متقدماً بذلك على غيره ممن يمارس هذا العمل في جامعات                  
أخرى خارج البلاد، فإن هذا الخلق وهذه الأنواع من المكارم هي التي جعلت أخانا وأستاذنا الدكتور                 

 وبعد أن كان رجل أدب وصحافياً، وبعد أن كان نظرياً            بعد أن كان رجل علم،     ؛رضا عبيد رجل فكر   
 ولعل السبب في اختياره ليكون في       ؛وتجريبياً، يتطلع بنفسه وبقومه وبإخوانه إلى آمال واسعة وبعيدة         

 وإلى ما فيه من حقائق      ؛ إنما كان للانتباه إلى ما فيه من خصال        - وهو مجلس الشورى     -هذا الس   
 تحقيق هذه التطلعات، كأماني وآمال للشعب السعودي، وللأمة الإِسلامية            يمثلها بتطلعاته حتى يتم   

 .قاطبة
 

 فله الشكر، وللشيخ عبد المقصود خوجه الشكر على إتاحته لنا هذه الفرصة، ونتمنى من االله                -
أن يكلل أعماله بالنجاح، وأن يجعله نجم هداية وطريق رشاد لكل من يتبع خطاه               )  سبحانه(ونرجوه  
 . ى جهويسير عل

 

  ))قصيدة الأستاذ محمد سعيد عبد الرحمن بكر بابصيل (( 
 :ثم ألقى الأستاذ محمد سعيد عبد الرحمن بكر بابصيل قصيدة، فقال

 : بسم االله، وأصلي وأسلم على سيدي رسول االله، وبعد-
ت  فلن أقول إلا قليلاً، ولن أسبح بكم سبحاً طويلاً، فقد سبقني إليكم أفاضل القوم، فكد                 -

يا :   وقد طاروا بسمعتهم وصيتهم أفذاذاً، وقلت      ؟أميل بنفسي إلى اللوم ما الَّذي حشرك بينهم يا هذا         
وباالله التوفيق ومنه العون على     :   هذا ؛ طراً - إن شاء االله     -قوم صبراً صبراً، لعلكم تجدون ما يسركم        

لراجي من ربه كمال الليل     يقول ا ..   التشجيع والتصفيق  - إن استحسنتم مني شيئاً      -التحقيق، ومنكم   
 : تحية إكبار إلى السيد العميد رضا محمد سعيد عبيد؛محمد سعيد عبد الرحمن بكر بابصيل



  ))تحية إكيار(( 
  رضا محمد سعيد عبيد-إلى السيد العميد 

 رــا ت ــينا بِمـ ــرضِـ ــأَضـ ــرهى، فَـ باحلاً ومـ
. 

ــلَ ــبعد د زادقَـ ــنك الـ ــن فِ عـ ــيـ باا تلَهـ
                                                            . 

 
ــإِ  ــرِلَـ ــى بحـ ــي دفَعـ ــفَائِنِيك الطَّامِـ ت سـ

. 

ــرِب شـــر-اءِ ونـــ الأَرِي مـــعلِتجـــ اقاً ومغـ
                                                            . 

 
 ــر ــيهتغْوأَفْـ ــضِ مودتِــ ـ فِـ ــض بعـ يا بعـ

. 

ــعلَ ــى بِالْك ترلَّـ ــضـ ــبحبِـ ــا حـ ايبِ، ومـ
                                                            . 

 
*   *   * 

ــا الْ  ــمِأَخـ ــع: عِلْـ ــرفْـ ــادِ مالُجواً فَالـ نٌعـ
. 

ــتك لَ  ــيالٌ، دعـ ــيك أَجـ ــا أَوتهنِـ ــاهـ بـ
                                                            . 

 
باحاً تــنِير لــنا الدجــى  ت مِصــد كُــنقَــلَ 

. 

ــبأَفَ  ص نــي ت بالمَ"حــج ــ" سِلِ ــبيالْ اوم كَوكَ
                                                            . 

 
تجـــالاً صـــاولُوك فأَصـــبح  شـــأَوت رِ 

. 

 ـــئِنفَـــلاَت ،ـــيثَ ست ـــفانـــبى، ولا ن
                        .                                     

 
*   *   * 

ةِ بالرضــــىاي الــــرعأمــــدك موصــــولُ 
. 

ــنت إِ ــا كُــ ــ بِلاَّومــ ــرِباادعالســ ةِ معــ
                                        .                     

 
*   *   * 

 ــك الأَنِه ــئاً لـ ــيـ ــق أَلاَخـ ــنـ يدهات عمِـ
. 

 ـــنقَابِـــلُ ملْتـــ تهاش اقـــاهحِبـــراً م
                                                       .      

 
ــويكْ  ــابِ العلُــ ـفِـ ــي بـ ــيك فِـ باقِنومِ مـ

. 

هباكاً متـــرا ناسِـــيهت فِـــنْ كُـــنبِـــأَ 
                                                            . 

 
 مــن ــااصِـ ــيا ب يلْقاهـ ــزِ راضِـ ــو العجـ  أَخـ

. 

با راغِــ-عــوك  تديهــ و-رِض عــنها وتعــ
                                                            . 

 
*   *   * 

ــدٍ "  ــا رائِـ ــت " أَبـ ــيك سِـ ــةًتهنِـ ونَ حِجـ
. 

ــأْ  ــا شـ ــت بِهـ ــبابلَغـ ــيت غَيهـ واً، وأَجلَـ
                                                            . 

 



ــياتك مِلْـــ ـ  ــك لِحــ ــبِلْــ الادِ وأَهلِهــ
. 

في الآفـــاقِ و كبى-صِـــيتالـــر ـــرقـــد غَم 
                                                            . 

 
ــلا زِلْـ ـ  ــلءَ السـ ـف ــعِ والقَمت مِ ــىلْ بِ والنه

. 

ــ ــنا أَريحِـــ ـت فِولا زِلْــ ــذَّبايــ ياً مهــ
                                                            . 

 
 

  ))كلمة معالي الدكتور أسامة عبد ايد شبكشي(( 
عة الملك عبد العزيز    ثم أعطيت الكلمة لمعالي الدكتور أسامة عبد ايد شبكشي مدير جام          

 :فقال
 .. بسم االله الرحمن الرحيم-
 .سيدنا محمد، وعلى صحبه أجمعين..  والصلاة والسلام على أشرف المرسلين-
 ..السلام عليكم ورحمة االله وبركاته: أيها الحفل الكريم:  أيها الإخوة الأفاضل-
اذ والأخ الأكبر الأستاذ     كم كان يسعدنا في أن نكون من أول الموجودين للاحتفاء بالأست            -
 أن يكون لدينا في هذا اليوم ما يعرف في           إلاَّ تب الظروف أَ   أنَّ رضا بن محمد سعيد عبيد، إلاَّ     :  الدكتور

 إضافة إلى النشاط الثقافي الطلابي مما حرمنا من أن نكون معكم من أول وهلة،               ؛الجامعة باسم يوم المهنة   
 .قة عن أستاذنا الفاضللكي نستمتع بالاستماع للأحاديث الشي

 الحديث عن رضا بن محمد سعيد عبيد حديث ذو شجون كثيرة، لقد كان لي شرف مزاملته                  -
قرابة عقد من الزمان، حينما حضر إلى جامعة الملك عبد العزيز من الرياض، وكنا لا نعلم عنه شيئاً وإذ                   

ء أن يتحدث أمام كوكبة      يصعب على المر   ؛ محبة وقلوب جميع من عمل معه      - وبسرعة   -به يكتسب   
من رجال العلم والفكر وأصحاب القلم في خصوصية يريد لها أن تبرز، ثم في عمل عمومي يمس                    

 .الجميع، وأن بين الأمرين في كلمة واحدة تحافظ على خصوصيتها وتبرز مآثر المحتفى به
لات العلم والثقافة في     بأحد رجا  اً إا لمناسبة جليلة أن نلتقي في هذه الأمسية المباركة، احتفاء          -

هذا البلد الطاهر المعطاء، وإنه لمغزى شريف واعتراف نبيل أن نلتف اليوم حول نموذج فذ من الرجال،                 
 - هذه الليلة    - اسمحوا لي أن يكون حديثي        ؛الَّذين نذروا نفسهم لخدمة دينهم ومليكهم ووطنهم       

ه حفي وبه سعيد، فهو حديث عن معالي         حديث قلب لقلب، عرفاناً بالجميل، ووداً وتقديراً لأنني ل         
 .أستاذي الدكتور رضا بن محمد سعيد عبيد

 إننا إذ نحتفي بمعاليه، فإننا نقدم شهادة العقل والقلب على أن الإخلاص في العمل، وشرف                 -
الإسهام في البناء، وإعطاء القدوة في البذل والعطاء، إنما هو العبور الحقيقي إلى ذاكرة التاريخ، ومحبة                 



 لست وحدي الَّذي يشهد لمعاليه ذه الصفات الحميدة والخصال الفاضلة،           ؛الوطن، ومواكب الخالدين  
فإن كل  :   يشهد له بأكثر من ذلك، وبطبيعة الحال       - من قريب أو بعيد      -فكل من عرفه أو تعامل معه       

التطوير والنمو،  هذه الخصال الفاضلة والقيم الرفيعة قد أعطت ثمارها في صورة هذا العمل الممتد من                
الَّذي شهدته الجامعة في إدارة معاليه لها، وسوف يبقى اسماً بارزاً في جبينها عبر مسيرا العلمية                    

 .والحضارية
 إن الاحتفاء بمعالي الدكتور رضا، إنما هو الاحتفاء بنموذج الإخلاص والتفاني، وهنا يكمن                -

 العزيز الحظ الأوفر أن تجني ثمار هذه الرحلة الممتدة          المغزى في تكريم الرجال، لقد كان لجامعة الملك عبد        
والحافلة بالخبرات العميقة المتنوعة، التي تجسدت في إخلاص معاليه ومتابعته الدؤوبة من أجل الارتقاء               

 لذا تميزت الفترة التي تولى فيها       ؛والنهوض بالجامعة في كل مستوياا العملية، والأكاديمية، والإدارية        
 - بكل إخلاص    -رة الجامعة بالعديد من المنجزات التي تذكر فتشكر له، فقد دأب معاليه              معاليه إدا 

والإداري، ولم  ..  والأكاديمي..  ميلعلى عمل كل ما من شأنه النهوض بالجامعة، ورفع مستواها الع           
 .يدخر جهداً في سبيل خدمة هذه الجامعة ورعايتها والاهتمام بكافة شؤوا على كافة المستويات

 

 كان لنا شرف    - عن زملائي أعضاء هيئة التدريس وإداريين وفنيين          عن نفسي ونيابةً    أصالةً -
 أن نوجه الشكر الجزيل لمعاليه على كل ما قدمه لجامعته الفتية من إنجازات، وأبتهل               -العمل تحت لوائه    

 مجلس الشورى، ليتمكن من     أن يمده بعونه وتوفيقه للمهام الجديدة الموكلة إليه في        )  ت قدرته جلَّ(إلى االله   
تقديم المشورة الصادقة والنصيحة المخلصة لولاة الأمر في هذا البلد المقدس، من واقع خبرته الطويلة                 

، ومن واقع ما حباه االله به من حنكة إدارية، وخبرة متميزة، وعلم غزير              التي زادا الأيام نضجاً وحكمةً    
 .وأفق واسع

 

 بكل ما تحمله هذه     -لخالص للأخ الكريم الصديق الوفي الإنسان       أتوجه بالشكر ا  :   وفي الختام  -
 بأبي  اً الأستاذ عبد المقصود خوجه في أن جمعنا لهذه الأمسية الراقية احتفاء            -الكلمة من معاني سامية     

 .  وشكراً؛رائد
 

  ))كلمة معالي الدكتور رضا عبيد(( 
 :ثم أعطيت الكلمة لمعالي الضيف الدكتور رضا عبيد فقال

ي لا إله غيرك ولا رب سواك، وأصلّ       ..   أحمدك اللهم وأشكرك أنت أهل الحمد ومستحقه        -
 .سيدنا محمد، وعلى آله وصحبه وسلم.. وأسلم على خير خلقك وخاتم رسلك

 : أيها الحفل الكريم-



أما العرفان  ..   في لقاء الوفاء والمحبة هذه الليلة، أريد أن أقف معكم وقفة عرفان وتأمل                -
عبد المقصود خوجه، الَّذي حرص أن أكون في قائمة         :  لدار العامرة الصديق العزيز الأستاذ    فلصاحب ا 

المحتفى م من رواد الفكر والأدب والعلم، الَّذين يحتفي م في الاثنينية كما رغب رجال الصحافة                  
واحتفاء تسميتها، وقد مضى عليها ما يزيد على عقد من الزمان، وهي في تقدم مستمر وعطاء متدفق،                 

 .دائم
 كذلك أزجي التقدير والشكر للأصدقاء الكرام الَّذين لولا ضيق الوقت لوددت أن أشكر               -

 وجاءت كلمام أنواراً مضيئة تعكس ما في         - جميعاً   -كل واحد منهم فرداً فرداً، فقد غمروني         
، كذلك  ..ظن وأرجو أن أكون عند حسن ال       ؛أنفسهم العالية، وأخلاقهم الرضية، ومشاعرهم النبيلة     

أهدي الشكر لكم أيها الإخوة الكرام الأحبة، الَّذين لبيتم الدعوة فأسعدتموني بحضوركم ومشاركتكم،             
 كل التقدير، والمحبة، وبالغ الامتنان، وجميل المودة، وصادق الدعاء، بأن يجزي االله              - جميعاً   -فلكم  

 .الجميع عني خير الجزاء
ركوني هذه الليلة التفكير بصوت مرتفع، وأنا أسأل نفسي          أما وقفة التأمل، فقد أردت أن تشا       -

 وهل لديك صندوق أسرار تخرج منه حسب الحاجة ومقتضيات          ؟ أصدقاءك هذه الليلة   ماذا أنت محدثٌ  
 وكانت الإجابة النفي، فحياتي يعرفها الجميع، وكفاني الصديق العزيز الأستاذ عبد الفتاح أبو              ؟الأحوال

 ؟هل لك يد في صنع ما صنعت      :   وكان السؤال الثاني   ؛ذكره عن حياتي   ما   - مقدم الحفل    -مدين  
" إن الإنسان مسير وليس مخيراً    "  : بالنفي على ضوء ما يقول المثل المشهور       - أيضاً   -وكانت الإجابة   

 ."كل ميسر لما خلق له"): عليه أفضل الصلاة والسلام(وكما قال المصطفى 
دي واستمرت كذلك، حتى شاء االله أن أحط عصا           وعندما أتأمل حياتي أجدها بدأت بالتح      -

الترحال في تجربة جديدة من حياتي في خدمة الوطن عن طريق مجلس الشورى، وهو عمل ذو طبيعة                   
 .هي دائرة الوطن كله.. خاصة وطموحات كبيرة، في دائرة أوسع وأشمل

ريفين، لأكون   لقد سعدت وتشرفت بالثقة الغالية والاختيار الكريم من خادم الحرمين الش             -
 .عضواً في مجلس الشورى في صورته الجديدة

اسمحوا لي أن أستشف بعض المعاني، وأقف معكم على بعض مراحل من            ..   أيها الحفل الكريم   -
 جامعة  - فكما تعلمون، فقد سارت رحلتي التعليمية كالمعتاد، حتى إذا التحقت بكلية العلوم               ؛حياتي

كبار الأساتذة، الَّذين كان لهم الفضل في إبراز شخصية أستاذ            وأتيحت لي الدراسة على      -القاهرة  
، فكان تأثيرها المباشر قد أخذ      ..الجامعة في أى صورها، وقمة عطائها وانطلاقة تفكيرها، وغزارة علمها         

بلبابي وعقلي وملأ علي نفسي، وأصبحت أتمنى أن أكون أستاذاً جامعياً، وعقدت العزم على ذلك،                 
 .لى تحقيق هذه الأمنية، صارفاً النظر عن كل ما سواها من العروضوعملت جاهداً ع



 - وأذكر أنني بعد أن حصلت على بكالوريوس العلوم من جامعة القاهرة، التقيت في القاهرة                -
 بمعالي الشيخ ناصر المنقور مدير عام وزارة المعارف في           -عن طريق العزيز الدكتور عبد االله الوهيبي         

 خطاباً بالتعيين مديراً للمختبرات بالوزارة، ولكن بعد أن رجعت للمملكة             ذلك الوقت، وكتب لي   
كيف لا وهي الطريق لتحقيق آمالي       ..  ووجدت جامعة الملك سعود قد فتحت، فآثرت العمل ا          

وأحلامي، وهكذا بدأت مسيرة العمل في الجامعة وكان مديرها الأستاذ الدكتور عبد الوهاب عزام،               
 ).يرحمهما االله(تاذ أحمد مختار صبري وعميد العلوم الأس

عندما تقدمت بطلب   ..  السفر إلى بريطانيا والالتحاق بالجامعة للدراسة العليا      :   الوقفة الثانية  -
الالتحاق بالجامعة، جاءني خطاب من رئيس قسم الكيمياء الفيزيائية، يطلبني فيه للمقابلة وأداء اختبار               

 -:  الشخصية وامتحان القبول والنجاح فيهما، قلت لرئيس القسم       القبول، وبعد الانتهاء من المقابلة      
وقد تعجبون من الموقف، شخص في حجمي وهو        :   لي ثلاثة طلبات   -م  ١٩٥٩وكان هذا في بداية يناير      

 وكأنني أنظر إليهما    - فإذا بي أشترط عليه، فاتسعت عيناه        أستاذ طويل كبير وبعد أن يقبلني ينظر إليَّ       
ظارة، وهو يريد أن يعرف ما هي هذه الشروط من هذا الطالب الَّذي تفضلنا عليه                من خلف الن   -الآن  
أريد أن تقبلني من الآن، وأن تكون دراستي تحت إشرافك، وأن يكون موضوع              :   فقلت له  ؟بالقبول

..  فقال لا بأس للطلب الثاني والثالث، أما الطلب الأول           ؛بحثي له علاقة بالصناعات البتروكيمائية    
بعثتي محددة ولا أستطيع أن أقضي وقتي في         :  ة بدأت في سبتمبر ونحن الآن في يناير فقلت         فالدراس
والوقفة هنا الصلاحيات التي يتمتع ا رئيس       ..   وبعد محادثة من جانبه مع المسجل تم قبولي         ؛الشارع
 . لم تجبرني أن أقابل عميد الكلية ولا مدير الجامعة؛القسم

أنت ..  هناك ثلاثة أمور عليك مراعاا    :  راسة، قال لي المشرف    بعد تحديد موضع البحث والد     -
طالب دراسات عليا، فلك كامل الحرية أن تحضر في أي وقت وأن تنصرف في أي وقت، وأن تغيب                   

 وبالنسبة لمكان البحث والأجهزة فهذا الركن من المختبر لك تبني فيه الجهاز الَّذي تحتاج                ؛كما تشاء 
فكما ترى أنا رجل مشغول جداً وفي رأسي        ..   وبالنسبة للمعلومات  ؛لمستودعإليه، واستعن بالورشة وا   

الكثير من الأمور، لذلك إذا حدث وسألتني عن شيء وأجبتك فلا تأخذ إجابتي قضية مسلمة، ولكن                 
 وأخذ بيدي إلى المكتبة المركزية وعرفني       ؛دعني أريك أين تجد الإجابة موثوقة على جميع استفساراتك         

 .هنا تسأل كما تشاء وستجد الإجابة الشافية لكل ما تريد: ، وقال ليعلى من فيها
بالنسبة للدوام فسأكون حريصاً عليه، وبالنسبة للمكتبة فسأعمل جهدي وإن كنت           :   قلت له  -

 أما بالنسبة للمكان والأجهزة فأنا لا خبرة لي بعمل الزجاج، وإذا لم يكن               ؛لا أستغني عن توجيهاتك   
 فقال لدي   ؛فيمكنني أن أستعمله  )  وهو أحد الطلبة الَّذين أوا دراستهم     (ن ديفيد   لديك مانع فهذا مكا   

وما عليك إلا أن    ..  بعض الأبحاث والتجارب الخاصة وأريد أن أعملها، ولذلك أحتاج إلى ذلك الجهاز           



واحدة بواحدة،  :   فقلت في نفسي   ؛تتعلم كيفية تشكيل الزجاج لعمل الجهاز الَّذي تحتاجه لأبحاثك         
 . أن أقبل التحدي وأنفذ رغبتهبت منه ثلاثاً وطلب مني ثلاثاً، وقد لبى طلباتي وعليطل

لك حرية الاختيار في الحضور والانصراف كان يطوف        :  هذا الَّذي قال لي   ..   ولعلمكم يا سادة   -
رة بالمختبر ثلاث مرات في اليوم، الأولى في الصباح الباكر ليعرف من يحضر مبكراً، والثانية وقت فت                 

الغذاء، وكان لدى كل باحث ما يشبه دفتر اليومية يسجل فيه نتائج كل يوم، فكان يمر ويطلع عليها،                  
 .والثالثة بعد اية الدوام ليرى من انصرف ومن بقي دون أن يقول لأحد شيئاً

 

 والحمد الله لقد وفقت في دراستي وكنت عند حسن الظن، ونجحت في التحدي، وحصلت من                -
لى شهادة خاصة أعتز ا أكثر من شهادة الدكتوراة، وأيت دراستي في مدة قياسية               رئيس القسم ع  

ولقد عملت في الجامعة مدة عشرين      ..  وعدت إلى المملكة لأكمل مشوار العمل في جامعة الملك سعود         
بي، عاماً معيداً ومدرساً وأستاذاً مساعداً، وأستاذاً وعميداً لكلية العلوم، وأشرفت على النشاط الطلا             

 .فكنت رئيساً للجنة الاجتماعية العامة، فمشرفاً عاماً على النشاط الطلابي
 

 ثم صدر التوجيه السامي الكريم باختياري رئيساً للمركز الوطني للعلوم والتقنية، الَّذي أصبح              -
 ثم  ؛بارزاًمدينة الملك عبد العزيز للعلوم والتقنية، فقمت بإنشاء المركز ورعايته حتى أصبح صرحاً علمياً               

جاء التوجيه الكريم لأنتقل إلى جامعة الملك عبد العزيز التي قضيت فيها عقداً من الزمان ولي فيها أجمل                  
 .وجت هذه الرحلة الطويلة بعضوية مجلس الشورى ثم ت؛الذكريات

 

حسبي هذه اللقطات السريعة ولو شئت أن أسترسل لطال بي القول،            :   أيها الحفل الكريم   -
م كلمتي بما بدأا به، فأكرر شكري وتقديري للجميع، وبكل المحبة والامتنان أشكر الصديق              لذلك أختت 

 .العزيز الأستاذ عبد المقصود خوجه على كريم دعوته
 .  والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته-

 
 

  ))فتح باب الحوار(( 
 :افتتح الدكتور غازي زين عوض االله الحوار بالسؤال الآتي

 أود من معاليكم أن تحدثونا عن        - التي هي من صفاتكم الشخصية        -ن الجدية    بعيداً ع  -
ذكريات الطفولة والشباب المبكر، وما احتوته من مقالب أو مطبات من زميل دراسة في البعثات                  
العلمية أو قبلها، أو صديق عمر، أو موقف حرج كان غير متوقع تحت أي ظروف مكانية أو زمانية،                   

 ؟الذاكرة كطرفة في حياتكم لا تنسىيعتبر مسجلاً في 



 :وأجاب معالي الضيف قائلاً
 عملاً بتوجيهات الأستاذ عبد الفتاح أبي مدين في الاختصار، الحقيقة حياتي في المدينة حياة                 -

إن هناك كثيراً من الأمور التي لا دخل لي ا، التي حددت مسار               :   أقول - أيضاً   -عادية، ولكن   
لَّذي سرت فيه، فكثير من الملاطفات التي كادت أن تأخذني عن حقل الدراسة             توجهي في هذا التوجه ا    

 أخرى لحقل الدراسة وأنتظم، حتى وصلت إلى ما          وتبعدني عنه، ولكن لأمر ما لا أعرفه أعود مرةً         
 أحتفظ ا   ؛كانت البقية حياة عادية فيها ما في حياة الطلبة من مقالب أو من أمور لطيفة              ..  وصلت إليه 

 . وشكراً يا سيدي؛ت جميلة لزملاء الدراسة في كل مراحل عمريذكريا
 

 :ثم سأل المهندس هاني إبراهيم زهران فقال
 ما هي وجهة نظركم المطبقة في إدارتكم للجامعة، ومدى اختلافها عندما كنتم في مركز                  -

 العلوم والتقنية؟
 :وأجاب الدكتور رضا

لا يقوم به شخص، ولكن تقوم به مجموعة كل في           الاختلاف بسيط جداً، أن العمل في الجامعة         -
موقعه، في الجامعة يحمل العبء الأستاذ ورئيس القسم وعميد الكلية، ومجالس الأقسام، ومجالس                
الكليات، ومجالس الجامعة، فالعمل في الجامعة هو عمل جماعي، وهو عمل مجموعة كل يأخذ منها بطرف                

 جامعة الملك عبد العزيز، لا أقول لي فيها أي فضل، ولكن            حتى تسير العملية بنجاح، وهذا ما حصل في       
في الحقيقة هو تكاتف جميع الإخوة معي، وعملهم الدؤوب معي حقق للجامعة ما حقق، والفضل يعود                 

 أما يد واحدة لا تستطيع أن تعمل شيئاً، خاصة في           ؛لهم جميعاً، فكلهم أصحاب الفضل في إنجاز ما أنجز        
 .لك عبد العزيزجامعة كبيرة كجامعة الم

 

 :وسأل الشيخ محمد علي الصابوني فقال
  هل لمعاليكم أن تحدثونا بإيجاز عن أعمال مجلس الشورى؟-

 :ورد معالي الضيف فقال
 أنه مجلس حديث الإنشاء وأمامه       من الصعب جداً أن أتحدث عن مجلس الشورى، خاصةً          -

جز، ولكن أود أن أطمئن الجميع أن        أن تن  - إن شاء االله     - نتوقع   ؛طموحات كبيرة وآمال ضخمة   
 في  - إن شاء االله     - في العمل، ونتوقع     - أيضاً   -الس بعد أن شكل لجانه الثماني بدأ وبدأت اللجان          

 مواطنين ومسؤولين وعلى رأس الجميع      - جميعاً   -القريب العاجل أن يحقق هذا الس ما نصبو إليه           
 - إن شاء االله     -قع أن تتحقق من خلال مجلس الشورى        خادم الحرمين الشريفين من آمال كبيرة نتو      

 في الثوب   - الآن   -فهي تجربة جديدة في ثوا الجديد، طبعاً كانت تجربة سابقة لس الشورى، لكن              



 ؛الجديد وفي الشكل الحديث، وبالعدد الضخم الكبير الموجود به الآن، وهو أضعاف ما كان في السابق               
 .- إن شاء االله -قق هذا الس الآمال والطموحات  أن يح- إن شاء االله -نأمل 

 

 :ثم سأل الأستاذ عبد الحميد الدرهلي قائلاً
 وما تزال   - يرتكز تخصصكم في مجال الكيمياء الفيزيائية، غير أن المهام التي شغلتموها كانت              -

ا المضمار ترتب    أعتقد أن تحولكم عن هذ     ؛ في المناخ الإداري البحت، أي بعيداً عن تخصصكم التقني         -
  هل أنا مصيب وما رأيكم؟؛عليه خسارة جسيمة للصناعات الناهضة بوطننا الغالي

معاليه قائلاًورد : 
 لا شك أن العمل الإداري      - بالنسبة لي أنا شخصياً      - موضوع الخسارة لا أدري، لكني أقول        -

 كما  -لمي البحت، لأنه    قد اقتطع وقتاً كبيراً جداً من حياتي كنت آمل أن تنصرف في العمل الع               
 عندما وضعت طموحاتي وآمالي، فأكبر طموحاتي أن أكون أستاذاً في الجامعة وهذا ما               -ذكرت لكم   

 أخذ الوقت الكثير من حياتي ولكن       - فعلاً   -كنت أتمناه، لكن القدر وضعني في الخط الإداري الَّذي          
مردود لا بأس به، كنت أتمنى أن يكون         أن هذا العمل الإداري كان له        - أيضاً   -ما يعزيني عن هذا     

 أنني وفقت في هذا     - إن شاء االله     -عملي خالصاً للعمل العلمي والبحثي، لكن هذه إرادة االله ولكن           
 .وهذا

 

 :ومن الأستاذ قاسم سلامة ورد سؤال قال فيه
ن  ونود أن نعرف م    ؛وصفتم بأنكم أول من وضع لبنة وربط الجامعة باتمع        :   معالي الدكتور  -

معاليكم ما مدى تطبيق الخطط التنموية والعلمية التي وضعتموها، كدعائم لعصر النهضة السعودية في               
 مجال المؤسسات العلمية والاقتصادية؟

معالي الضيف بقولهورد : 
 إيماني بالنسبة لأهداف الجامعة، لا شك أن من أهدافها التدريس وإعداد الكفاءات المؤهلة                -

 تطوير البحث العلمي، وزيادة المعرفة، وإثراء المكتبة العربية          - أيضاً   -واجبها  لتقوم بالواجب، من    
 وأيضاً من أهم أهداف الجامعة هو التفاعل مع اتمع الَّذي تعيش فيه،              ؛بالعلوم والأبحاث، وبالنتائج  

ش فيه،  وأن يكون بينها وبين هذا اتمع جسور، أو نوظف إمكاناا لخدمة هذا اتمع الَّذي تعي                 
والحمد الله، وفقت جامعة الملك عبد العزيز في هذا كل توفيق، وفعلاً ساهمت مساهمات جادة في خدمة                 

 أضرب لكم أمثلة قليلة عندما عانت مدينة جدة من ارتفاع منسوب المياه،              - فقط   -اتمع، ولعلي   
 للمساهمة في خفض    - الملكي الأمير ماجد      بتوجيه من صاحب السمو    -هبت كلية الهندسة الحقيقة     

منسوب المياه الجوفية، ووفقت في هذا الأمر لحد ما، إلى أن ينتهي الأمر بالحل الجذري وعمل ااري                  



با بالنسبة لشرنوبل، وأصبحت الإشعاعات تعم       و عندما حدث الحادث في أور      ؛الكاملة لمدينة جدة  
 اًهذا، وتصل إلى المملكة سواء    با، وأغلب الواردات التي تصل من الدول التي تضررت من           وأغلب أور 

 الجامعة ووقفت على مداخل المملكة تمحص وتفحص كل          - أيضاً   -، هبت   ..بالأغذية أو غيرها  
 .مستورد، حتى تتأكد من سلامته وعدم تعرضه للإشعاع، وبالتالي خدمت اتمع

 لا يقل عن    يعني كان دور الجامعة في اتمع الَّذي تعيش فيه دوراً كبيراً،            :   في الحقيقة  -
مسؤولياا في إعداد الكفاءات الوطنية القادرة والمؤهلة فخدمة اتمع هو هدف تؤمن به جامعة الملك               

 .عبد العزيز، ويؤمن به أساتذا، ويعملون جادين لتحقيق هذا الهدف
 

 :ثم ورد سؤال من الأخ عبد االله عارف ترجمان جاء فيه
 مهماً في حياتكم، أو مشواركم الصحفي،       ي جانباً  بعد أن كشف لنا الأستاذ تركي السدير       -

 أرجو من معاليكم أن تحدثونا عن هذه التجربة، ومدى تفاعلكم معها؟
معاليه قائلاًورد : 

هذه فرصة لأشكر الأستاذ تركي، لتجشمه الحضور من الرياض إلى المشاركة في هذه             :   الحقيقة -
التي قالها، وأنا سعيد جداً بالفترة التي قضيتها في          على الكلمات الطيبة     - أيضا   -الأمسية، وأشكره   

مؤسسة اليمامة متعاوناً مع هذه المؤسسة، كانت من أمتع الفترات في حياتي رغم أـا عمل خارج                  
إطار التخصص، ولكن الصحافة وهي مهنة المتاعب ومهنة التحدي، تشد الإنسان لما يرى العاملين في                

  وما أضفاه علي   ؛ تجربة غنية وثرية بالنسبة لي     - الحقيقة   -ونه، فكانت   هذا اال والجهد الَّذي يبذل    
 هو عين الرضى التي ترى كل شيء جميلاً، إنما إسهاماتي كانت متواضعة،              - الحقيقة   -الأستاذ تركي   

فقد كنت نائباً للمدير العام، وكنت أساهم بقدر ما أستطيع في دفع مسيرة العمل الصحفي في هذا                   
 .صة من مؤسسة ضخمة كمؤسسة اليمامة الصحفيةاال، وخا

 

ه سؤال من الأستاذ بكري كبه جاء فيهثم وج: 
 وقد شهـد   ؛ تعاملتم مع مؤسسة جماهيرية محدودة، سواء بمساحتها جغرافياً أو ببيئتها الطلابية           -
ما :   صاحب المعالي  ؛ بكفاءتكم في قيادة جامعة الملك عبد العزيز        - كما شهدت أعمالكم     -الجميع  

 عن جمهور الجامعة، حيث تتعاملون مع       - تماماً   -مدى تعاملكم مع الجمهور الجديد، وهو جمهور يختلف         
 مختلف طبقات اتمع من خلال عملكم كعضو في مجلس الشورى؟

 :وأجاب معالي الضيف قائلاً
 الجامعة،   العمل الجديد من أحد مساوئه أنه يحرمنا من الاحتكاك المباشر باتمع كما كان في               -

نحن الآن نتعامل مع الورق، ولكن ليس لنا لقاء مباشر مع اتمع، وهذه كانت متعة تحققها لنا الجامعة                  



 أننا نخدم اتمع من خلال العمل الَّذي         - إن شاء االله     -للقاء الإخوة، ولكن على كل حال نرجو         
 .يوكل إلينا فيه، كما كنا نفعل في الجامعة

 

 :اوي قائلاًغزوسأل الأستاذ سعد 
، فهل لنا أن يوجز لنا      ..تأثر بمسيرتكم أساتذة وعلماء وأفاضل    :   معالي الدكتور رضا عبيد    -

 معاليكم بمن تأثر شخصياً في مجال عمله وأدبه؟
 

 :وقال معالي الدكتور رضا رداً على سؤال السائل
 هناك قمم قدر االله     ؛ النهائية  من المرحلة الأولى إلى المرحلة     اً ابتداء ؛ الَّذين أثروا في حياتي كثر     -

أن يكونوا في طريقي، وكان لهم الفضل الكبير في توجيهي وفي ما وصلت إليه، ولولا               )  سبحانه وتعالى (
 الأشخاص  - بالأسماء   - لكنت ذكرت لكم     - والأستاذ عبد الفتاح يصر على هذا        -ضيق الوقت   

 - دائماً   -الَّذي صرت إليه، فكل طالب علم       الَّذين كان لهم تأثير مباشر على حياتي وتوجيهي التوجيه          
 الحقيقة من حسن حظي أنني صادفت في حياتي         ؛يتأثر بأستاذه، ويكون للأستاذ الفضل الكبير في توجيهه       

 .أساتذة كباراً كان لهم الفضل الأكبر في توجيهي، وفي توجهي الَّذي وصلت إليه الآن
 

 :ومن الأخ محمد مهيوب الجنيد جاء هذا السؤال
 ما هي أسباب ضعف بعض الطلاب في الجامعة، سواء في المستوى العلمي أو المستوى الأدبي،                -

، أرجو  ..حتى في أبسط أمور العلم كالإملاء والتعبير، وعدم الاستطاعة لمواجهة الغير بطريقة أدبية              
 . وشكراً؟توضيح الأسباب من ناحية تربوية

 

الدكتور رضا على السائل قولهوكان رد : 
 من أهمها هذا التوسع الكبير في التعليم، في         - على كل حال     - الأسباب كثيرة، ولكن     بعاً ط -

الزمان السابق كانت أعداد المتعلمين قليلة جداً، وبالتالي تجد الأساتذة الكبار الَّذين يمكن توفيرهم لهذا               
في كل ربوع المملكة،     ولما توسع التعليم وقاعدته، أصبحت قاعدة كبيرة وانتشر العلم            ؛العدد القليل 

تعذر توفير الأستاذ الكبير العالم الفاضل، الَّذي كان متوفراً في السابق، وعندما ضعف الأستاذ ضعف                
 في المستقبل أن نتغلب عليها بإقامة الدورات التطويرية         - إن شاء االله     -الطالب، وهذه النتيجة نرجو     

إنك إذا وجدت الأستاذ الفاضل حتى لو كان        :  الوالتدريبية للرفع من مستوى الأستاذ، وغالباً ما يق       
هناك ضعف في الكتاب أو المنهج، فإن الأستاذ يغني عن كل شيء، أما إذا كان الأستاذ ضعيفاً، فحتى                   

 . ضعف الطالب والمطلوب-لو وضعت له أمهات الكتب فلن يتحقق شيء 



 عن ضعف الطلاب في     -دم   أنتم تعلمون أن هناك ندوة في جامعة الإمام ستعقد في العام القا             -
 أن الضعف يبدأ في المراحل الأولى، لأن الطالب يأتي           - في تصوري الخاص     -اللغة العربية، وطبعاً    

 .للجامعة وهو ضعيف، الجامعة ماذا تصنع به؟ فالبدء من البداية
 

 :وسأل الأستاذ عبد السميع محمد راضي قائلاً
الأدبية الرائعة، لتنم عن مدى الرؤية الثاقبة         إن هذا العمر الحافل بالإنجازات العلمية و         -

والصادقة التي يتمتع ا معالي الدكتور رضا عبيد، في تحقيق تلك الإنجازات الفذة في خدمة مجتمعه                  
  فهل هذه الرؤية أفرزا العوامل الوراثية المباركة أم التحديات المعاصرة؟؛وأمته

 :فأجاب معاليه بقوله
لم يكن لي رؤيا ولا تخطيط فيما       )  سبحانه وتعالى (هو تيسير االله    :  يقة لا هذه ولا تلك، الحق     -

أول ما فكرت أن أعمل في الجامعة،       :   كما ذكرت لكم   ؛وصلت إليه، ولم أكن أعرف أي شيء من هذا        
ونتيجة تأثري بالأساتذة الكبار الَّذين درست عليهم في جامعة القاهرة، فأصبح عندي هذه الرغبة                 

 ولعل كثيراً من    ؛كأي طالب ..  ن أستاذاً في الجامعة، وقبل هذا لم يكن لدي حتى تصور          الجامحة في أن أكو   
 ليس عندهم أي شيء، لكن تأثري بالأساتذة الكبار هو الَّذي وضعني في هذا الخط،                - الآن   -الطلبة  

 فعملت جاهداً أن أحقق هذا      ؛وعملت جاهداً له، ومن يسهر ويعمل ويجتهد للغرض يصل إلى طلبه           
 والجامعة تريد المحب والجامعة هي مكان للمحب،        ؛لب، وصرفت النظر عن كل المغريات الأخرى      المط

 العمل في الجامعة ليس عملاً يسيراً       ؛لأن فيها مشاكل كثيرة وصعوبات ضخمة، ومتاعب لا حدود لها         
عة تريد  عمل أستاذ الجامعة شاق جداً ولا يصبر عليه إلا المحب، فالجام           :   الحقيقة ؛كما يتصور البعض  

المحب العاشق للعمل الجماعي الَّذي يريده، ولما أخذ بي هذا الحب عملت لهذا الشيء وصبرت عليه                  
هذه المدة الطويلة، وقد أتت في الأخير أمور صرفتني للأعمال الإدارية، ولكن كان طموحي الكبير                 

 .وآمالي الضخمة، وتطلعاتي، أن أكون أستاذاً في الجامعة
 
 

 :ود حسن زيني ورد السؤال التاليومن الدكتور محم
في حفل تكريمكم أذكر لكم دوراً رئيساً في جائزة الملك فيصل            :   معالي الدكتور رضا عبيد    -

العالمية للعلوم منذ التأسيس تكريماً لكم لعملكم، ولما كرمتم به في الغرب لجهودكم العلمية                   
تساؤلات عن نصيب علماء المسلمين في       فأود من معاليكم الإجابة عن       ؛وابتكاراتكم في مجال تخصصكم   

 ولكم خالص محبتي    ؟الفوز بجائزة الملك فيصل العالمية في العلوم، والطب، والرياضيات، والفيزياء           
 .وتقديري، ومزيد من التوفيق



معالي الدكتور رضا قائلاًورد : 
 ؛هذا الرأي  كان من الَّذين شاركوا في مؤسسة الملك فيصل وكان له            - أيضاً   - دكتور محمود    -

الحقيقة جائزة الملك فيصل هي واجهة مشرقة ومشرفة للمملكة العربية السعودية، وقد حرص القائمون              
 من قدم   - خاصة فيما يتعلق بالطب والعلوم       -على هذه الجائزة أن تكون جائزة عالمية، وأن ينالها           

 .أعمالاً لخدمة الإنسانية على مستوى العالم
 الآن بدأت البوادر التي تظهر من       - والحمد الله    -به الدكتور زيني أنه      الَّذي أريد أن أطمئن      -

تفوق العلماء المسلمين العرب في الحصول على هذه الجائزة، فقد حصل في الرياضيات الدكتور عطية                
 عالم  - أيضاً   - في العلوم الدكتور أحمد زويل، وهو        - أيضاً   - وقد حصل    ؛وهو لبناني على هذه الجائزة    

 .ومفي العل
كون الجائزة عالمية وكوا على هذا المستوى العالي، سيشد الكفاءات العربية             :   في الحقيقة  -

لتصل إلى هذا المستوى، ولتنافس الكفاءات العالمية وتحصل عليها، وهذا ما حصل بالنسبة لهذه                  
 أساطين   لقد دخل معها في المنافسة      ؛الكفاءات التي حازت على هذه الجائزة من الكفاءات العربية         

العلماء في العالم، ومع ذلك فاز ا هؤلاء العرب دون تمييز ودون تحيز، ودون أي رغبة في أن تعطى                     
 في  - إن شاء االله     -فازوا وعمر الجائزة الآن عمر قصير، وآمل        )  والله الحمد ( لكن   ؛لعرب أو لغير عرب   

 .- إن شاء االله -ه الجائزة السنوات المقبلة أن يزداد عدد العرب والمسلمين الَّذين يفوزون ذ
 

 :ومن الأخ محمود مرسي من جريدة السياسة الكويتية ورد سؤال يقول فيه
 لا يولي اهتمامات كبيرة لما تقوم به الجامعات من          - بوجه عام    - يلاحظ أن المواطن العربي      -

ا مراكز دراسية    فقط ينظر إلى الجامعات على أ      ؛جهود بحثية تمس شؤونه اليومية والمصيرية في الصميم       
لتفريخ موظفين بدرجات تعليمية عليا؛ والعكس هو ما نراه في البلدان المتقدمة، حيث يتجاوب المواطن               

 هل لديكم تصور لمنهج     ؛هناك بحماس مع البحوث واستطلاعات الرأي التي تجريها الجامعات هناك          
 يصحح واقعنا؟
معالي الدكتور رضا فقالورد : 

إلى الجامعات هذه النظرة فهو محق في هذا، والسبب أن هناك حلقة مفقودة              عندما ينظر الناس     -
 الأبحاث التي تجري في الجامعات غالباً ما تستغل إما للترقية، وإما أن توضع               ؛خاصة في الدول النامية   

ا  وهذا م  ؛على الرف، ولكن لا ترى طريقها إلى التنفيذ لأن هناك حلقة مفقودة بين الجامعة وبين التطبيق               
لوجيا، على أن يكون حلقة     وحرص المسؤولون في المملكة على إنشاء المركز الوطني للعلوم والتكن           

الوصل بين الجامعات وبين الصناعة، وبين التطبيق لمنجزات أو مخرجات الأبحاث العلمية التي تقوم في                



 عبد العزيز تكون    أن يكون هذا العمل عن طريق مدينة الملك       )  سبحانه وتعالى ( ونرجو االله    ؛الجامعات
 كما ذكرت   -هذه الحلقة التي تربط نتائج البحث العلمي؛ الجامعات تقوم ببحوث كثيرة جداً، ولكنها              

 ولكن إذا وجدت طريقها إلى      ؛ إما أن تستخدم للترقية أو للتأليف وتوضع مع الكتب على الرفوف           -
 - نتائج البحث العلمي     -ية والغربية   بو كما يدرك في اتمعات الأور     -النور والتنفيذ، وأدرك اتمع     

وهذه الأبحاث تساعده على حل مشكلاته، وتساعده على التطور والتنمية، وتساعده على الاستفادة              
 لا شك أن هذا اتمع سوف يقدر للجامعات ويشعر بوجودها، ويشعر            -من ثرواته الوطنية الموجودة     

 إن شاء   -انتظار أن يحدث هذا في المستقبل القريب         في   - إن شاء االله     -بنتائج البحث العلمي، ونحن     
 وأن يكون هناك عطاء للجامعات يحس به اتمع، نتيجة تطبيق هذه الأبحاث وتنفيذها، وأن ترى                -االله  

 .  قريباً- إن شاء االله -النور 
 

  ))أبيات شعرية للشيخ محمد �زار هاشم السيد(( 
 الأبيات  -ام مسجد فاطمة بكورنيش جدة       إم -ثم ألقى الشيخ محمد نزار هاشم السيد        

م لها بكلمة قال فيهاالتالية التي قد: 
 .. بسم االله الرحمن الرحيم-
 .. والصلاة والسلام على سيدنا محمد، وعلى آله وصحبه أجمعين-
 : أما بعد-
-  لعلي في حفل تكريم الدكتور رضا      :   سؤالاً على صديق لي قبل أسبوع، وقلت له         فقد طرحت
 أسأل معالي الدكتور محمد عبده يماني، عن كلمة قالها أمامي منذ سبع سنوات، حيث كان يأمر                   عبيد

اكتب :   فعندما أراد أن يكتبها قال له      ؛أحد الكتبة في مكتبه بكتابة توصية لمعالي الدكتور رضا عبيد          
 أقل لمعالي   فمنذ سبع سنوات هذا الكلام في ذهني، ولم        .  أستاذي الفاضل ..  معالي الدكتور رضا عبيد   

الدكتور محمد عبده يماني ماذا تقصد ذه الكلمة وأنا أرى الشيب في لحيته؛ وإذا به عندما يتكلم معالي                  
 وأنا في هذه    - وأحببت   ؛الدكتور محمد عبده يماني في هذه الجلسة يبدأ كلمته بالإجابة على هذا السؤال            

ا عبيد الَّذي تعرفت عليه؛ طبعاً هو يعرف          أن أقدم العرفان لمعالي الدكتور رض       -الأمسية المباركة   
والدي، تعرفت عليه في إحدى صلواته في مسجد الرحمة بالكورنيش، فطلبت منه ورجوته رجاء أن                 

زرني في مكتبي بعد يومين، فذهبت إلى مكتبه ففتح         :  يقدم لي مساعدة في أمر من الأمور الكبار؛ فقال لي         
إن مثل هذا الإنسان الَّذي لا ينسى فعل        :  جود في درجه، فقلت   درجه، وإذا بالطلب الَّذي طلبته منه مو      

الخير وأن الخير يسير بدمه، ينبغي أن أكرمه ببعض كلمات أقولها ليست شعراً، وإنما هي مشاعر قلت                  
 :فيها



والشـــوق والإعجـــاب في الأفعـــال
. 

ــا    ــية والرض ــني التح ــا م ــغ رض بل
. 

وبشاشـــة في وجهـــه المـــتلالي  
                                                            . 

ــلاوة    ــديث ح ــل الح ــيك في ك يعط
. 

ــتعالي  ــلا مـ ــح فـ ــع سمـ متواضـ
. 

في صـــبره وهدوئـــه هـــو قمـــة 
. 

ــوالي  ــن أقـ ــئك عـ ــه تنبـ وفعالـ
. 

ــروقه     ــاء ع ــري في دم ــير يس والخ
. 

وســلوكه بالطــيب خــير مــثال   
. 

ــزدانة   ــية مـ ــيه زكـ ــنفس فـ والـ
. 

ــال  ــأي مجـ ــنها بـ ــثني عـ لا ينـ
                                                            . 

والاســــتقامة مــــنهج بحــــياته 
. 

ومناصــب تعلــو بطــيب رجــال   
. 

يعلـــو رجـــال بالمناصـــب تـــارة 
. 

مــن خــادم الحــرمين خــيرة آل   
. 

ــت ل  ــس جمع ــداد بمجل ــه الس ــفل هـ
. 

واجعـــل بشـــوراهم ذرا الأعمـــال
. 

ــم     ــدد رأيه ــق وس ــنا وف ــا رب ي
. 

 .  والسلام عليكم-
 

  ))كلمة الختام(( 
 :ثم أعلن الشيخ عبد المقصود خوجه اية الأمسية فقال

 الشكر لمعالي الأخ الكبير الدكتور رضا عبيد، الَّذي أتاح لنا هذه             أود أن أكرر  :   في الختام  -
الفرصة المباركة، كما أقدم الشكر للإخوان الَّذين تجشموا مشاق السفر، وحضروا خصيصاً لمشاركتنا              

: في هذا الاحتفاء بمعالي الأخ الكريم، وفي مقدمة من تفضل بالحضور وأفضل، الزميل الكبير الأستاذ                
يحيى المعلمي، فالشكر لهما ولكل من تفضل بالحضور من          :  يري، والأستاذ الكبير الفريق   تركي السد 
 .خارج جدة

 وأحب أن أذكر في اية هذه الأمسية، أن الضيف القادم هو العالم البحاثة المحدث المعروف                 -
ذه الفرصة  عبد الفتاح أبا غدة، وأرى في هذه الأمسية وجوهاً كريمة، ولذلك أحب أن أنتهز ه              :  الشيخ
 مشاركة من يود أو     - ويسعدني شخصياً    -أن الاثنينية لا تدعو أحداً للحضور ويشرفها         :  فأذكر

 وأشكر أخي وزميلي الأستاذ عبد الفتاح أبا مدين لإدارته          ؛يتفضل بالحضور من رجال الكلمة والعلم     
ن الأساتذة الَّذين طلبوا     وأعتذر لكثير م   ؛هذه الأمسية، فإدارته هذه الأمسية تكريم وتشريف لي شخصياً        

 - كما يعرف مرتادو هذه الأمسية       -  الكلمة، وكما ترون في هذه الأمسية تجاوزنا العدد المعتاد، فعادةً         
أن كلمات الترحيب لا تتعدى الثلاث أو أربع كلمات، ولكن هذه الأمسية باعتبارها أمسية لها                  

 - في الحقيقة    -تكلمين، والَّذين اعتذرنا، إليهم     استثناءاا الخاصة، وكان لها هذا العدد الكبير من الم         



 قصائد عديدة، فأرجو أن تتاح لنا فرصة أخرى مع الأساتذة،           - أيضاً   -أكثر عدداً ممن تكلموا، وهناك      
 .في أمسية لحدث آخر من الاحتفاء بأستاذ كبير أو علم من الأعلام

نا الكريم ليتفضل بقبول لوحة      شكري وتقديري وامتناني، وأدعو ضيف     - جميعاً   - أكرر لكم    -
 .الاثنينية، وبعدها تفضلوا لطعام العشاء، والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

• • • 
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